
Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

3



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

4

@LaRevistaP

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

14

16

32
Opinión 
Por quién voy a votar...
Por Carlos Mena Baduy

Desarrollo Humano y Empresarial 
Eneagrama y comunicación
Por Adelaida Harrison

40

Con el dedo en la llaga
Candidatos se concentran...
Por Yazmín Rodríguez Galaz

línea Directa
Jaime Rodríguez Calderón...
Por Genoveva Castro Manzanilla

Síganos en:

La Revista Peninsular

@LaRevistaP
www.larevista.com.mx

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

 Formación
 Edgar Palma A.

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

 Lic. Luz María Escalante

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

REDACCIÓN

DISEÑO

SUSCRIPCIONES

Directorio La Dirección de La 
Revista no se hace 

responsable por 
daños o perjuicios 
originados por los 

artículos de los 
firmantes.  

Las opiniones 
expresadas en los textos 
refleja el punto de vista 
de los autores y no 
necesariamente de la 
Dirección.

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

5



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

6

Opinión  



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

7

EspecialEspecialEspecial

Las campañas políticas empiezan a ser parte del 
acontecer cotidiano en la capital yucateca, un claro 
ejemplo de eso son las actividades que realizan Mary 

Tony Gasque  y Elías Lixa Abimerhi, quienes contienden 
por la diputación del IV Distrito Electoral Federal, la 
primera representando a la dupla PVEM-PRI y el segundo 
a la coalición “Por México al Frente” compuesta por PAN-
Movimiento Ciudadano.

Van por el 
IV Distrito Federal 

Elías Lixa Abimerhi  -- Mary Tony Gasque 

Me considero una mujer honesta y 
trabajadora que conoce las necesidades 
de las mujeres, nunca he sido funcionaria 
ni cuento con una trayectoria política, pero 
decidí incursionar en este terreno porque 
creo que puedo trabajar y contribuir a 
lograr mejores cosas y una mejor calidad 
para la sociedad yucateca: Mary Tony 
Gasque

Sin duda la economía ha atravesado 
momentos duros en los últimos 
años, la realidad que se vive en los 
comercios es innegable o cambiamos 
los esquemas fiscales para 
hacerlos más simples o crecerán las 
condiciones desfavorables para la 
economía familiar: Elías Lixa
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Especial

Para Mary Tony Gasque participar en 
política es una actividad nueva ya que 
la mayor parte de su vida la ha pasado 
dedicada a su familia y a su empresa, 
no obstante, su vocación de servicio 
y deseo por trabajar a favor de la 
sociedad la llevaron a incursionar en 
este ámbito.

En lo que va de la campaña Mary Tony 
Gasque ha recorrido varias colonias 
y fraccionamientos para escuchar de 
primera mano las inquietudes de los 
vecinos así como sus necesidades. 

“Hoy tomo este reto de unirme a este 
grandísimo equipo, porque quiero 
aportar y hacer algo por nuestra 
ciudad, por nuestro estado”, afirmó.

En entrevista con La Revista 
Peninsular, la candidata del PVEM 
destacó que en su andar por las calles 
de la capital yucateca, los principales 
problemas que ha detectado están 
relacionados con los servicios 
públicos, como el alumbrado, calles 

en mal estado, falta de parques, entre 
otros.

“Tenemos que recuperar Mérida, la 
gente de todas las colonias le pide 
muchísimo a Víctor Caballero mejoras 
en las banquetas, mejor organización 
para la recolección de basura y más 
alumbrado público, pero eso no lo 
puede hacer si no confiamos en él, 
aseveró.

De igual forma comentó que la gente 
le ha brindado un apoyo incondicional 
durante estas semanas por lo que 
se comprometió a seguir trabajando 
para que Mérida tenga un cambio con 
rumbo.

“Me considero una mujer honesta 

y trabajadora que conoce las 
necesidades de las mujeres, es cierto 
que nunca he sido funcionaria ni 
cuento con una trayectoria política, 
pero en realidad decidí incursionar en 
este terreno porque creo que puedo 
trabajar y contribuir a lograr mejores 
cosas y una mejor calidad para los 
meridanos y para los yucatecos, en 
general”. 

Candidato de “México al Frente”

Por su parte, Elías Lixa Abimerhi, 
candidato del PAN-Movimiento 
Ciudadano, de acuerdo con datos 
publicados en su página electrónica, 
cuenta con 31 años, es licenciado en 
Derecho con Maestría en Gestión de 
Recursos Humanos, y actualmente 
estudia el Doctorado en Gobierno y 
Gestión Pública así como una segunda 
licenciatura, en Políticas y Proyectos 
Sociales.

“Pertenezco a una familia meridana 
trabajadora y desde hace más 
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de 15 años participo en grupos 
apostólicos en los que he crecido 
con valores humanos y de servicio. 
Me he desarrollado como asesor 
jurídico, consultor y profesor desde 
primaria hasta universidad”. De igual 
forma, Lixa Abimerhi fue Regidor del 
Ayuntamiento de Mérida y Diputado 
Local por el Cuarto Distrito. 

Durante su gestión como diputado 
local “hemos logrado grandes 
resultados, como la eliminación del 
fuero, que las actas de nacimiento ya 
no caduquen para ahorrar dinero a las 
familias yucatecas y otras iniciativas 
en favor de nuestra comunidad, 
siendo el diputado más propositivo 
y participativo del Congreso del 
Estado”.

Asimismo, durante los casi 15 días que 
han transcurrido desde que iniciaron 
las campañas, Elías Lixa Abimerhi, 
candidato panista a diputado federal, 
ha visitado más de 50 comercios 
pequeños como estéticas, cocinas 
económicas, tortillerías, talleres, 
panaderías, carpinterías, pizzerías 

y fruterías entre otro tipo de 
“changarros”, con el fin de escuchar 
los principales problemas que 
enfrentan para construir soluciones 
eficaces.

“Sin duda la economía ha atravesado 
momentos duros en los últimos 
años, más allá de las estadísticas, la 
realidad que se vive en los comercios 
es innegable: o cambiamos los 
esquemas fiscales para hacerlos 
más simples o crecerán condiciones 
desfavorables para la economía 
familiar” aseguró el aspirante a 
legislador federal.
Lixa Abimerhi señaló que la situación 
adversa más constante entre los 
comerciantes es que el sistema fiscal 
los ha dejado en desventaja, y en 
muchos casos los obliga a cerrar o 
permanecer en la informalidad.

“Ya no únicamente tenemos que 
competir contra grandes cadenas 
sino también contra hacienda, que 
ya parece el socio mayoritario de 
nuestros negocios” advirtió un 
comerciante.

El candidato por la coalición “Por 
México Al Frente” dijo que a raíz 
de la desaparición del régimen de 
pequeños contribuyentes y los nuevos 
esquemas de facturación y pago de 
impuestos, con cargas insostenibles 
para pequeños negocios se está 
asfixiando a una de las principales 
fuentes de empleo en el país.

Lixa afirma que “es necesario diseñar 
un sistema fiscal simplificado que 
promueva el desarrollo estimulando 
la inversión y no deteniéndola, 
tenemos que cambiar el enfoque 
porque las políticas hacendarias 
tienen que ser un medio de desarrollo 
y no únicamente de recaudación”.

En cada una de sus visitas se 
comprometió a invertir todos 
sus esfuerzos para revertir las 
condiciones adversas y promover un 
cambio de reglas que favorezca a este 
tipo de comercio ya que en su gran 
mayoría son negocios familiares y es 
la manera más directa de beneficiar 
a la economía de miles de yucatecos.

Mary Tony Gasque recorre colonias y fraccionamientos 
meridanos saludando y escuchando a la gente.
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El Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación —y los que pusieron a los 
cuatro magistrados que resucitaron la 

candidatura independiente  de El Bronco— lo 
único que lograron fue hacerle el trabajo a 
López Obrador.

El aval que el tribunal dio a las “trampas” 
que hizo el gobernador con licencia de Nuevo 
León fue rechazado casi unánimemente por 
intelectuales, juristas, comunicadores de 
prestigio, politólogos y una buena parte de la 
clase política, salvo el PRI.

La mismísima presidenta del TEPJF, Janine 
Otálora, se llevó la nota principal de Excélsior 
con sus declaraciones en contra de El Bronco: 
“Se necesita un perfil ético, no sólo político para 
ser candidato presidencial”, tituló este diario.

Otálora, sobra decirlo, votó en contra de 
llevar a Jaime Rodríguez Calderón a la boleta 
de la elección presidencial. Ella y otros dos 
magistrados.

Más allá de “Bronco” sí o “Bronco” no, la 
resolución del Trife le pega de lleno a las 
instituciones, deja al INE como figura decorativa 
y le resta credibilidad al Tribunal Electoral.

“Si no midieron en esta pequeña, no medirán 
en las grandes”, nos dijo la expanista Margarita 
Zavala, la única candidata presidencial 
independiente, antes de que a Jaime Rodríguez 
le asignaran el evangélico Lázaro.

Margarita no suda ni se acongoja por la 
incorporación de Jaime Rodríguez como 
candidato independiente. No le preocupa la 
competencia. Es lo que dice.

A la candidata independiente no le pega en las 
prerrogativas, porque renunció a ellas, le quita 
algunos spots, sí, pero nadie, ni el PRI, va a sacar 

gran ventaja en los comicios de la resurrección 
de El Bronco, asegura.

“Me da igual”, recalcó.
La percepción generalizada es que esa 
maniobra la organizaron en la cúpula del PRI-
gobierno, como parte de la estrategia para 
dispersar el voto.

Por los resultados, fue una grave equivocación. 
Lo único que provocó fue que creciera la 
inconformidad de los ciudadanos, quienes 
tienen la última palabra en las urnas. 

El propio Andrés Manuel sacó al López Obrador 
que lleva dentro y abandonó ese tonito 
conciliador que adoptó desde la precampaña.

“En vez de ir a la cárcel quienes falsificaron 
millones de firmas, porque es un delito, resulta 
que son candidatos, son exonerados y no pasa 
nada”, dijo.

¿Quién debería ir a la cárcel? “Todos, a excepción 
de Marichuy”, dijo. Esto es: El Bronco, Margarita, 
Ríos Piter.

AMLO responsabiliza al presidente Peña de la 
resolución del tribunal:

“No hace falta que Enrique Peña hable con los 
magistrados del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, porque para eso 
está el secretario de Gobernación, hacen la 
labor por órdenes de Peña para cumplir con el 
compromiso que hizo con el señor Rodríguez”.

Andrés jura que tuvo información en el sentido 
de que el candidato independiente fue ayudado 
por un empresario de Monterrey, José Antonio 
Fernández, por Carlos Salinas y por un periódico.
“También presumió que iba a ser candidato 
porque se lo había pedido Enrique Peña Nieto 
para quitarnos votos a nosotros” y que eso 
salió publicado en un diario (no dijo cuál).

Andrés Manuel sacó al López 
Obrador que lleva dentro

Por Francisco Garfias 

Arsenal
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Los que saben de elecciones, dicen que el manual indica que 
para el primer mes hay que darse a conocer, el segundo es 
para plantear propuestas y el tercero para pedir el voto.

Así, apenas pasada la primera semana aún no tenemos 
claro cómo le harán para llevarnos hasta el México exitoso y 
abundante que haga feliz a todas las personas que lo habitamos.

Efecto de espejo roto.

Entre los restos del espejo resaltan las imágenes de los debates. 
Hasta ahora han sido acartonados, de cierto golpeteo entre 
los contendientes pero aún muy lejos de los formatos que 
observamos en países donde la interacción con los moderadores 
lleva a los candidatos a mostrar ante la ciudadanía su capacidad 
para debatir, exponer sus ideas y mostrar sus reacciones ante 
temas que a la nación interesan.

Por eso, es de aplaudir que el INE se haya asesorado con 
especialistas de la región, entre ellos el partido demócrata de 
Estados Unidos.

Durante el debate presidencial a efectuarse de este domingo en 
ocho, los moderadores podrán interactuar con los candidatos de 
manera inédita e incluso harán preguntas ciudadanas definidas 
por encuestas.

Pero ¿qué cree, amable radioescucha? ¡Exacto! Aunque los 
candidatos ya dijeron que si van, sus representantes se están 
asustando. Les preocupa que el formato autorizado convierta 
a los moderadores en protagonistas o que los candidatos se la 
pasen respondiendo preguntas en lugar de revirar entre ellos.

En pocos días sabremos si el nuevo formato dio resultados. 
Seguro que terminando  todos se abalanzarán sobre las 
encuestas para identificar al ganador y la contienda entrará a 
una etapa de mayor profundidad y competencia. La tensión se 
incrementará y, acompañada con los calores que se pronostican, 
la cosa va a estar re buena.

Ahora lo que falta es buscar las preguntas adecuadas y pedir al 
Iepac que haga lo propio con los debates aquí, en Yucatán.

Este comentario está disponible en notirasa.com y en el Face, 
Noticieros Cadena Rasa.

Debate inédito 
enciende expectativas.

Por Bernardo Laris Rodríguez 

El espejo roto
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Apenas llevan poco más de 10 
días de campaña y ya se nota 
el interés del PRI, PAN, PRD 

y Morena, por obtener votaciones 
importantes en Mérida, la ciudad 
capital del Estado en donde se 
concentra alrededor del 52 por ciento 
del padrón de votantes invitados 
para el próximo 1 de julio en estas 
elecciones concurrentes, pues se 
elegirán autoridades locales pero 
también federales.

El PAN tiene ante sí, la encomienda de 
no ir para atrás en una elección en la 
que la distancia entre los candidatos 
de ese partido y el del PRI han sido 
no superiores a los 15 mil votos, por 
lo que se reduce la brecha entre 

uno y otro; El PRD bregando con una 
candidata simpática como Jazmín 
López mejor conocida como “Tina 
Tuyub” pero que nunca ha estado de 
lleno metida en la política, en tanto 
Morena saltó con un empresario 
Fernando Xacur García, y todos ellos, 
buscando remontar distancias.

Acción Nacional decidió inclinarse 
por la repetición de la candidatura 
de Renán Barrera Concha, quien ha 
sido alcalde de Mérida en el 2012-
2015 y que ahora busca regresar a un 
Ayuntamiento que –según él- ya está 
ordenado y en mejores condiciones- 
que la vez pasada que lo gobernó y 
que –adujo- “andábamos con muchas 
carencias”.

Para el panismo y lo sabe Barrera 
Concha-sería imperdonable perder o 
retroceder en Mérida, una ciudad que 
piensan que ya es parte del reducto 
del panismo local.

El PRI decidió finalmente irse por una 
carta política cercana a la figura del 
gobernador Rolando Zapata Bello 
y postular al ex titular de SEGEY, 
Víctor Caballero Durán. Un hombre 
que tiene experiencia en el servicio 
público, que pretendió ser candidato 
a gobernador y que finalmente 
obtuvo la postulación para buscar 
recuperar la presidencia municipal 
por su partido, el PRI.

Con el dedo 
en la llaga 

Candidatos se concentran
en la Joya de la Corona 

Por Yazmín Rodríguez Galaz  

Jazmín López mejor conocida como “Tina Tuyub”, es una candidata 
simpática pero que nunca ha estado de lleno metida en la política.
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La llegada de Joaquín Díaz Mena, a 
la contienda electoral 2018, pero con 
Morena, ya que decidió renunciar 
porque sintió que no le jugaron 
derecho en el PAN, también podría 
influir y repercutir en la elección de 
este año y de alguna manera romper 
el tradicional bipartidismo PRI-PAN 
que en Yucatán ha prevalecido en los 
últimos años.

No se sabe pues, el comportamiento 
que podrá tener los electores 
en cuanto a la inserción de Díaz 
Mena a la elección yucateca y sí 
realmente restará votos al PAN –su 
ex partido- o al PRI que llega con un 
candidato fraguado en las batallas 
del Desarrollo Social, joven y cercano 
a Zapata Bello como lo es Mauricio 
Sahuí Rivero.

Por otro lado, el candidato del 
PAN y Movimiento Ciudadano (MC) 
Mauricio Vila Dosal, empresario y ex 
alcalde meridano, también buscando 
aprovechar la coyuntura política 
del momento para tratar de darle 
al panismo yucateco su segunda 
gubernatura en el Estado.

Así las cosas todo parece aún muy 
incipiente como para definir el rumbo 
electoral pues apenas llevan poco 
más de 10 días en la búsqueda del 
voto en los diferentes rincones de la 
entidad.

Y desde luego, porque Yucatán no 
está exento, seguramente que lo que 
ocurra a nivel nacional e internacional 
y al gobierno Federal, también podría 
impactar en los resultados finales.
Hasta ahora el derrotero de las 
encuestas y sondeos sigue en lo 
mismo y hay que considerar que estas 
son tan solo muestras y que nada hay 
escrito de aquí al próximo 1º. De Julio.

**********

De golpe y porrazo

Hablando de cosas raras en campaña, 
sorpresa la detención del candidato de 
Morena a la alcaldía de Río Lagartos, 
Manuel Rodríguez  Mendoza quien 
llevaba consigo 2 millones de pesos 
en efectivo y una pistola 9 milímetros 
y ambas cosas no pudo comprobar su 
legítima procedencia.

Algunas versiones hicieron especular 
de que el candidato de Morena es 
empresario pesquero y pepinero y por 

eso traía ese dinero, pero también se 
pensó que podría ser dinero para usar 
en las campañas políticas.

Sin embargo esta detención 
obviamente impactó a Morena y su 
proyecto de gobierno y administración 
que ofrece. A ver qué más vemos y 
escuchamos en lo que resta de la 
jornada electiva.

**********

Una estricta, casi rígida fiscalización 
de parte del Instituto Nacional 
Electoral (INE)  y del Instituto Electoral 
y de Participación Ciudadana (IEPAC) 
en torno a gastos y reparto de gorras, 
camisetas y otros de los candidatos 
hacia los potenciales electores.

Sanciones bastante severas para 
esos casos en los que se rebasen los 
topes y gastos mínimos permitidos 
en esta jornada electiva.

**********

Aprovechamos este espacio y la 
aprobación de La Revista Peninsular, 
para dejar constancia del profundo 

sentimiento que nos acompaña por 
el fallecimiento ocurrido el lunes 
pasado de la periodista Claudia 
Chable Ek, una mujer que trabajó 
a lo largo de sus 41 años de vida a 
favor del periodismo y que puso su 
capacidad y conocimiento al servicio 
de varias radiodifusoras y empresas 
y que cerró la etapa de su vida, en 
condiciones muy modestas y cuya 
familia tuvo que esforzarse  para 
darle una digna y decorosa despedida.

Sirva lo anterior, para la reflexión 
sobre las condiciones en que se 
desenvuelven muchos compañeros 
y colegas de los medios de 
comunicación que a veces son 
castigados y desvalorizados en su 
labor cotidiana.  Desde aquí, con 
el sentimiento de haber perdido a 
un valioso ser humano, un abrazo 
cariñoso, fraternal y legítimo hasta el 
cielo para la amiga que se nos fue.

**********

De esto y más estaremos pendientes

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com
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Estamos cosechando un descontento social, 
que ya no sólo nos empobrece como seres 
pensantes, sino que también nos hace más 

violentos e inhumanos. Deberíamos estimular 
otros caminos más liberadores y equitativos, donde 
no hubiese tanto sentimiento de superioridad, y en 
su lugar, renaciese un mayor esfuerzo por servir a 
ese bien colectivo del que todos hemos de formar 
parte. A veces los tributos son injustos y los amos 
crueles. Sin duda, deberíamos cuestionarnos 
mucho más nuestra forma de proceder ante 
las fragilidades humanas. Está muy bien luchar 
contra la corrupción, prestar mejores servicios y 
responder a las demandas de los ciudadanos, pero 
si en verdad queremos promover una cultura de 
integridad que nos globalice, hemos de despojarnos 
del lenguaje del orgullo para poder adentrarnos en 
la humildad, hasta el punto de llorar con los que 
lloran. En el fondo, todos nos necesitamos. Aquel 
que tiene un hombro donde poder verter lágrimas, 
es evidente que disminuyen sus cruces. Compartir 
siempre reduce la carga. 

Ciertamente, el desconsuelo es grande, andamos 
hambrientos de amor en medio de tanto ilícito 
negocio, lo que nos exige ser más constructores 
que destructores, ser más vida que muerte, ser 
más poesía que poder en definitiva. Está visto 
que una sociedad atrapada por tantos intereses 
mezquinos, no avanza. Hacen falta otras poéticas 
en vez de otras políticas, para que pueda producirse 
un auténtico desarrollo humano y social, bajo 
el sustento de un mundo más habitable, seguro 
y mejor para todos. Se nos dice, por parte de 
Naciones Unidas, que el número de migrantes 
y refugiados que llegaron a Europa durante el 
año 2017 y los tres primeros meses de 2018 ha 
descendido, pero ha crecido el número de peligros 
que afrontan. En cualquier caso, en lo que va de 
año, ha aumentado la proporción de personas que 
han muerto. Además, las mujeres que viajan solas y 
los niños no acompañados continúan expuestos a 
la violencia sexual y de género. Es una lástima que 
se produzcan estas bochornosas situaciones, de 
explotación y privación de los derechos humanos 
fundamentales. El ser humano tiene que dejar de 
ser un lobo para si mismo.

Me niego a acostumbrarme a esta selva mediocre. 
Si en verdad estamos en la era del conocimiento, 
activemos la acción del discernimiento 
responsable, abracemos la sabiduría innata, y, 
pongámonos a observar más, para confundirnos 
menos. Desde luego, no me negará el lector, 
que, a pesar de tantos avances, aún no hemos 
aprendido a ser diligentes a la hora de trazar 
el camino de la integración, algo básicamente 
humano, que conlleva el acceso al territorio a las 
personas que solicitan protección internacional. 
Indudablemente, los procedimientos de asilo han 
de ser mucho más rápidos y eficaces. 

Por otra parte, hay que continuar reforzando 
los mecanismos de protección de la infancia, 
incluyendo el aumento de compromisos de 
reasentamiento y la eliminación de los obstáculos 
burocráticos a la reunificación familiar. Considero 
que también urge aumentar  la solidaridad y 
el reparto de responsabilidades, apoyando a 
los Estados en los puntos de llegada mediante 
traslados y fomentando el establecimiento de un 
mecanismo de solidaridad intracomunitario. Al 
fin y al cabo, es ese espíritu solidario, el que nos 
engrandece como ciudadanos del mundo.

En consecuencia, hemos de salir cuanto antes de 
esta atmósfera de contiendas que proliferan por 
el mundo. Tras siete años de conflicto, los civiles 
sirios continúan soportando la peor parte de la 
hecatombe y el desprecio por toda existencia. 
Las violaciones y abusos contra los derechos 
humanos persisten en un contexto de inseguridad 
generalizada e independientemente del derecho 
internacional, el derecho internacional humanitario 
y las leyes sobre derechos humanos. Ha llegado 
el momento, pues, de que toda la humanidad 
se imponga y se proponga recuperar la quietud, 
ese espacio personal de sosiego que todos nos 
merecemos en la vida para poder socorrer a tantos 
caminantes oprimidos. Ojalá aprendiéramos a 
ser más del corazón que del cuerpo, a extender 
la mano sin exclusiones, a vivir menos de las 
habladurías y más del alma; todo un verso que 
nos llama a la generosidad, con espíritu sereno, 
creativo, sensible y audaz.

Algo más 
que palabras 

UN HOMBRO DONDE LLORAR, 
REDUCE EL LLANTO

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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En el artículo anterior me referí al Buen Gobierno 
como una serie de cualidades y atributos que 
deberíamos de procurar en quien nos gobierna. 

Sin embargo, cuidar el perfil de nuestros gobernantes 
es sólo el primer paso para transitar hacia un mejor 
Estado. Es necesario revisar propuestas.

Sabemos que la capacidad de un gobierno se vincula 
con sus competencias para articular servicios, 
programas y políticas públicas y en los resultados 
que estos generan. Todos estos aspectos atraviesan 
por la toma de decisiones.

En los actos de gobierno la toma de decisiones 
puede hacerse sin información, al tanteo, por puro 
instinto o respondiendo de una forma más racional 
pero sin sacrificar sensibilidad. Hacerse de la mejor 
información y de los mejores aliados será crucial para 
la transformación del Estado.

En este sentido, las estrategias para crear 
políticas públicas desde una perspectiva de Estado 
Inteligente deben incluir mínimamente las siguientes 
características: a) Emanar de las necesidades 
ciudadanas y, más aún, del consenso social, b) 
Proponer la generación de capacidades sostenidas, 
reducción de la pobreza y empoderamiento de 
grupos vulnerables, c) Direccionarse al fomento de 
la inversión y al ahorro, al desarrollo empresarial 
o a la creación de redes de empresas y d) Plantear 
un sistema de innovación tecnológica de Gobierno 
Abierto.

Imaginemos un Estado Inteligente a partir de estos 
cuatro ejes.

Consenso y participación social: Se piensa en la 
participación social desde formas muy concretas, en 
proyectos con inicio y fin, pero la participación social 
debe ser un proceso trasversal y continuo dentro 
de las políticas públicas, teniendo la perspectiva 
del ciudadano siempre en la mesa de discusión 
e integrándola objetivamente en el momento de 
decisión.

Aquí, podemos imaginar esquemas de presupuesto 
participativo y consejos ciudadanos como órganos 
de consulta y vinculación. También mecanismos de 

validación y control de acciones de gobierno a través 
de la sociedad civil organizada.

Empoderamiento de grupos vulnerables: Se ha 
hablado por mucho tiempo, el empoderamiento de los 
grupos vulnerables permite que las políticas públicas 
distributivas y preventivas disminuyan las brechas. La 
difusión de los derechos y la promoción de la cultura 
cívica es un elemento clave del empoderamiento.

Imaginemos acciones de fortalecimiento a las 
instituciones y organizaciones que impulsan los 
derechos indígenas y apoyo a sus procesos políticos 
de base.

Redes de Empresas: Han sido elementos clave en la 
política de países industrializados y en desarrollo, 
se trata de generar valor a través de alianzas 
estratégicas orientadas al bienestar de quienes en 
ellas participan.

Imaginemos un gobierno que realice intervenciones 
para promover el desarrollo de varios conglomerados 
de micro, pequeñas y medianas empresas a través de 
programas territoriales regionalizados por vocación 
productiva.

Gobierno abierto: Las iniciativas de Gobierno 
Abierto buscan promover un Estado transparente y 
participativo donde gobierno y ciudadanos colaboren 
en el desarrollo de soluciones públicas, a través de la 
implementación de espacios de participación pública, 
plataformas de gestión de información e interacción 
social a través de las tecnologías de la información.

Imaginemos, por ejemplo, una aplicación virtual con 
geoposicionamiento que permita conocer la normativa 
completa de control de uso de suelo y ordenamiento 
ecológico para la administración, control y gestión de 
proyectos de inversión con impacto-suelo…

Einstein tenía un cerebro común que usaba distinto. Se 
trata de unir el hemisferio izquierdo- el de la lógica- 
con el hemisferio derecho- el de la imaginación. 

Alcanzar la mejor versión de nuestra comunidad sólo 
será posible a través de la construcción de un Estado 
Inteligente.

Imaginemos un 
Estado Inteligente

Por: Alonso Ronald Ortiz García / @RonaldOrtizG

Opinión 
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Línea Directa 

Por Genoveva Castro Manzanilla 

Jaime Rodríguez Calderón 
“El Bronco” estará en la 

boleta presidencial

No cabe duda que los recientes 
acomodos por la silla presidencial 
motivados por el máximo Tribunal 

Electoral de la nación al conceder 
llanamente la instalación en la boleta 
correspondiente a Jaime Heliodoro 
Rodríguez Calderón, mejor conocido 
como “El Bronco” ha desatado toda 
una percepción de mayor duda en 
la honorabilidad de esa institución; 
si bien, no de todos sus miembros, 
cuando menos se tiene una mayoría 
presuntamente dispuesta a mover 
cuestiones electorales con ciertas 
tendencias, como anteriormente se 
pudo haber hecho  con los casos de 
Coahuila y del Estado de México, según 
se destacó en la mesa de análisis ahí 
mismo en la Ciudad de México.

Queriendo o no, le van dando razones 
a los dichos de esas cuestiones de que 
pudiera soltarse el tigre. El ambiente 
creado de alguna manera, dijo la mayoría 
de los presentes en cómodo lugar de la 
colonia Roma, le favorece al puntero 
Andrés Manuel López Obrador ya que 
cada vez que asoma una burda movida 
en el tablero político, más asemejan 
los dichos del político tabasqueño, 
externaron los plurales convocados. 
Juntaron datos del seguimiento desde 
que el INE diera su dictamen en contra 
de Jaime Rodríguez, una tibia protesta 
del mismo y el silencio cómplice hasta 
el día de esa votación, cerrada, quizá, 

como parte de la misma escenografía 
dispuesta, por el Tribunal Electoral.

Son de esos tiempos en que cabe el 
análisis detallado de tantos hombres 
y mujeres que existen en el país con 
sobrados elementos jurídicos como 
para que se sigan permitiendo unas 
leyes a modo, con lagunas, como 
para jugar estas ocasiones hacia 

los ordenamientos recibidos. Los 
integrantes del Congreso de la Unión 
se han prestado a cambiar sin entrar 
al fondo de un mejoramiento de los 
procesos democráticos. Por eso, de 
alguna manera, se expuso en la mesa 
de análisis que esto abonaría a las 
brisas de López Obrador en solventar 
cambios urgentes en bien de diversos 
tópicos en nuestra nación. Le ponen 

Los integrantes del 
Congreso de la Unión se 
han prestado a cambiar 

sin entrar al fondo 
de un mejoramiento 

de los procesos 
democráticos
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el balón a cada rato a sus pies para 
volver a meter gol, sostuvo redactor de 
vespertino capitalino.

Estamos en un México, en que se 
busca un pretexto menor, para olvidar 
y no sancionar a un aspirante llamado 
independiente que con un trabajo 
exhaustivo del INE se le demostró y 
se le exhibió en escena nacional que 
no jugó limpio a pesar que estaba de 
acuerdo con las reglas y los tiempos 
establecidos previamente. Nuestros 
enlaces nacionales sacaron copia 
del documento que el INE difundió 
paso a paso, en su momento, en 
todo territorio mexicano. Miren, nada 
más, subrayó panista en uso de su 
primer tiempo de participación: Jaime 
Rodríguez presentó 266,357 apoyos 
duplicados; 11,749 apoyos de que no 
aparecen en el padrón electoral; 15,938 
personas que ya estaban dadas de 
baja del Registro Federal Electoral; 
6,630 simplemente no encontrados 
en los registros correspondientes; 
1,869 posiblemente falsificaciones; 
158,532 casos de simulaciones; 205,721 
tomadas de fotocopias (no permitidas); 
23,644 documentos no válidos y 
508,453 de inconsistencias. Aquí la 
más clara prueba tomado de lo oficial, 
del mismo INE, que acompañaría la 
campaña y vida democrática de Jaime 
Rodríguez, con posibles complicidades 
o manejos irregulares; vaya más de lo 
mismo que ha demostrado el político 
neolonés. Lo aprobaron tomando 
pretexto de lo menor, haciendo a un 
lado lo negativamente mayor. Hay 
que reconocerle al INE muestra de 
verticalidad y aplicación correcta de 
lo que tienen permitido en la vida 
democrática mexicana. Veremos cómo 
sigue actuando. En tanto, punto bueno.

En esta historia que vuelve para 
atrás la vida democrática o un clima 
de confianza, da, por el contrario, 
temores de lo que podrían ser capaces 
esos mismos magistrados de la 
máxima institución juzgadora del 
tema electoral ya cercano al 1 de julio. 
Preocupante en verdad, además de 
que ya se venía abanicando similar 
caso en las estadísticas y cerradas 
cifras obtenidas por Margarita Zavala 
esposa del ex presidente Felipe 
Calderón Hinojosa quien en similar 
caso también fue exhibida entre otras 
irregularidades demostradas por 
el INE con 327,456 inconsistencias; 
132,602 apoyos duplicados; 212, 198 
apoyos presentados de fotocopias 
(no permitido); 13,358 apoyos que no 

aparecen en la lista nominal y 10,193 
apoyos de personas dadas de baja de 
Registro Federal Electoral, entre otras 
movidas más, que van completamente, 
en contra de los discursos de los 
denominados independientes en 
contra de presuntas fallas en el 
comportamiento de los dirigentes y 
miembros de los partidos políticos. 

Ya desde el inicio, Jaime Rodríguez, 
Margarita Zavala y Armando Ríos, 
ex PRI, PAN y PRD, respectivamente, 
dejan claro que no solo son más de 
lo mismo, sino, posiblemente, con 
manipulaciones mejoradas, agregó 
decano de comunicadores de la Ciudad 
de México. Este caminar por la silla 
presidencial, seguramente, tiene 
preparada más, muchas más jugadas 
de desesperación que pudieran alterar 
la paz social, esa que tanto valoramos 
la mayoría de los mexicanos, destacó el 
mismo analista de esta ocasión.

Hasta la Ciudad de México llega la 
loable labor que viene ejecutando el 
grupo ivonnista en torno al abanderado 
Mauricio Sahuí Rivero. Incluso el ex 
dirigente del Movimiento Territorial, 
Alberto Escamilla Cerón, en reciente 
reunión con seguidores de la ex 
gobernadora de Yucatán, Ivonne Araceli 
Ortega Pacheco, dicen que comentó: 
“Nos verán, por todos lados”. Y parece 
que sabía a lo que se refería pues en 
diversos círculos se han activado las 
ayudas por todos lados. Por cierto, 
que la distancia entre el PRI y el PAN, 
en las encuestas más imparciales 
posibles, van muy parejas, desde 

Estamos en un México 
en el que se busca un 
pretexto menor para 
olvidar y no sancionar 
a un aspirante llamado 
independiente al 
que, con un trabajo 
exhaustivo del INE, se le 
demostró y se le exhibió 
en la escena nacional 
por no jugar limpio
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luego, descendiendo el PAN de esa 
buena ventaja que tenía hasta antes 
del arranque oficial de la campaña, la 
cual desde hace meses ya estaba en 
marcha, sin el sello del árbitro electoral; 
pero, con la dirección de las oficinas 
oficiales y sus anexas, coincidieron los 
comensales en la ciudad capital del 
país.

El desfiguro panista, tiene una parte 
de efecto ante la separación de 
Joaquín Díaz Mena, quien, por cierto, 
va subiendo más de lo medido por los 
operadores que lo motivaron a tomar 
esta decisión, y quien puede llegar a 
lograr interesante cantidad de votos en 
la boleta por el punto gubernamental. 
Esa misma baja del PAN anunciada, 
debería de ajustar inversiones y golpes 
mediáticos urgentes si no quieren 
seguir cayendo en ese tobogán actual. 
La maquinaria priista ya está en 
aceleración con todos los convocados y 
con la ayuda solidaria de la gran colonia 
de la líder Ortega Pacheco, esto, en la 
vista de director de semanario nacional. 
Argumentó, que la ex secretaria 
general del PRI, siente que en caso de 
llegar al gobierno de Yucatán Sahuí 
Rivero, ella y su gente, que es bastante 
según afirman, tendrían más espacios 
que los actuales en las convergencias 
estatales.

Se recalcó que estas elecciones 
contienen muchos intereses de todas 
clases en esa trama del empresarial-
político o bien del político-empresarial, 

según la propia evolución sacudida y 
promovida por los grupos de poder, en 
ambos casos. Los ciudadanos y grupos 
emergentes van quedan en esa fila de 
participación con cosas menores o bien 
sin siguiera ser tomadas en cuenta, 
de acuerdo a reciente estudio que se 
compartió poco antes de concluir la 
interesante y amena convocatoria 
semanal. Yucatán, es un filón que 
abre esperanzas a gentes de poder de 
oficinas centrales y desde luego a los 
que se han acostumbrado al manejo 
pleno de gran parte de ese poder en la 
entidad, comentó cercano a las oficinas 
del caballeroso Ignacio Mendicuti 

Pavón, cerverista de por vida y en 
acción constante. 

Dicen que a pesar de no ser un 
asiduo practicante de cuestiones 
religiosas Eduardo Sobrino Sierra, 
socio mayoritario de la franquicia 
del PRD en Yucatán, cada tres días 
hace sus rosarios para pedir que los 
efectos de las votaciones nacionales 
aterricen efectivamente para que 
pueda llegar a la Cámara de Diputados 
por la vía plurinominal. Su pareja, 
Alejandro Cuevas Mena, también 
acude puntualmente a ciertos sitios a 
beber líquidos de fuego para que esos 
ambientes les acerquen esa diputación 
estatal por la misma vía de su socio don 
Eduardo. Parte de esas cosas de sus 
intimidades que han sabido sobrellevar 
de la mano con fuentes oficiales, y 
hay que reconocerles, externaron los 
enlaces, que están a punto de lograr sus 
objetivos al 1 de julio. Por lo demás, a 
pesar de los pretextos de “falta de flujo” 
para ellos esas frases no aplican, pues 
dicen, no se afirma, que sus dotaciones 
de vitaminas les llegan puntualmente 
por la vía acordada. 

Nada fuera de la ley. Son extensiones 
perredistas de agrupamiento con 
quien se debe de hacer, nada más. 
Pero, al pagar la cuenta, se acordó 
ya el día de la siguiente semana para 
desahogar importantes acciones, que, 
según les llegó información, se están 
preparando para fortalecer estrategias 
de los diversos equipos en esta carrera 
¿cívica? Claro, confiemos, por el bien 
de nuestro México, se escuchó para 
concluir.

Línea Directa 
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El candidato del PRI a la alcaldía 
de Mérida, Víctor Caballero 
Durán, sostuvo que es 

inaplazable enfrentar y resolver 
los retos que hoy tiene la metrópoli 
de casi un millón de habitantes,  
quienes, dijo, ya no pueden esperar 
más tiempo y piden soluciones 
inmediatas.

“Necesitamos un gobierno con 
visión, que resuelva lo urgente y 
siente las bases de los grandes 
proyectos que necesitará la 
metrópoli del sureste, es decir, un 
Ayuntamiento que resuelva desde 
hoy las necesidades que ya están 
aquí y las que se avecinan”, subrayó 
en conferencia de prensa.

Planteó que los ciudadanos de 
Mérida están cansados de las 
mismas promesas e inercias 
burocráticas de gobiernos 
municipales que sólo pactan 
hacia el futuro sin resolver lo 
urgente, así como de la inercia y la 
concentración administrativa que 
hace ineficiente e insuficiente la 
dotación de servicios.

Expuso que esta anacrónica forma de gobierno municipal 
ha sido incapaz de resolver problemas como la ineficiente 
prestación de servicios, inseguridad del Centro Histórico, 
contaminación de mantos freáticos, basura, transporte, 
tráfico vehicular y desorden del crecimiento urbano.

Reiteró su propósito de gobernar Mérida de una forma 
más moderna, como las grandes ciudades del mundo, dar 
un impulso formidable al uso de nuevas tecnologías como 
aplicaciones móviles que faciliten el acceso a los servicios 
públicos, convirtiendo a Mérida en una ciudad inteligente. 
 
“Debemos tomar una nueva dirección para que nuestros 
hijos e hijas vivan en una Mérida Mejor”, puntualizó Víctor 
Caballero, quien informó que en diversas reuniones ha 
captado la opinión de expertos en dichos temas y ha 
visitado a cientos de personas en sus casas para escuchar 
y sentir de primera mano los verdaderos problemas de la 
ciudad.

Caballero Durán afirmó que “hoy tenemos varios retos 
que deben ser enfrentados con decisión, con verdadera 

voluntad política” y mencionó 
entre ellos la inseguridad que 
persiste en el Centro Histórico 
ante la ausencia de una política 
de prevención social del delito 
en la jurisdicción donde actúa la 
policía municipal. 

Indicó que no se ofrece la misma 
cantidad y calidad de servicios 
públicos y oportunidades a todas 
las colonias y fraccionamientos 
de la ciudad, además de que es 
evidente la falta de estrategias 
de separación y reciclaje de 
basura, aunado al hecho de que 
el relleno sanitario tiene cupo 
limitado.

“No existe un plan para el 
saneamiento de las aguas negras 
y como consecuencia seguimos 
contaminado gravemente 
nuestro manto acuífero. No 
existen políticas ni normas 
claras para atender el problema 
de la contaminación. La ciudad 
está creciendo y no cuenta con 
sistema de drenaje que reviertan 

el daño a nuestro subsuelo”, advirtió.

Expuso que en Mérida el parque vehicular creció en 30 años 
de 123 mil vehículos a 530 mil y aumentará a 730 mil en el 
2030. Sin embargo, aclaró, no hay un plan municipal de 
infraestructura vial que resuelva los congestionamientos, 
por eso la ciudadanía pierde más tiempo para desplazarse 
de un lugar a otro, además que el transporte público es 
ineficiente.  

“Para el 2030 la zona metropolitana estará habitada 
por 1.5 millones de ciudadanos, por lo que se requiere un 
Gran Pacto Metropolitano entre Mérida y los municipios 
conurbados que conduzca a un verdadero ordenamiento 
y desarrollo regional”, agregó el candidato, quien habló 
también de revitalizar el Centro Histórico y convertirlo en 
Patrimonio Cultural de la Humanidad.

Indicó que su estilo de hacer política es formar un gobierno 
en alianza con los ciudadanos, por lo que pidió se sumen 
y participen, a que hagan llegar sus propuestas para una 
Mérida Mejor en la aplicación “Mérida Mejor”, que pueden 
descargar en la Playstore y Appstore, asi como el sitio de 
internet www.victorcaballeroduran.com

Especial / La Revista 

ELECCIONES 2018
ALCALDES

Una nueva y mejor dirección para 
resolver los problemas y retos de Mérida: 

Víctor Caballero
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Los candidatos a 
gobernador de 
Yucatán y alcalde 

de Mérida, Mauricio 
Vila y Renán Barrera, 
r e s p e c t i v a m e n t e , 
firmaron hace unos 
días, la Declaración 
por Mérida 2050, un 
acuerdo inédito entre 
dos aspirantes.  En 
este documento, Vila y 
Barrera establecieron 
los temas de la agenda 
conjunta que deberán 
seguir como Gobierno 
estatal y Ayuntamiento 
de la capital.

-Hoy estamos firmando 
una declaratoria 
de compromisos 
que comienza con 
Mérida, pero que se 
va a convertir en una 
alianza que haremos 
con los yucatecos de 
los 106 municipios y sus 
gobiernos municipales-, 
anunció en su oportunidad Vila Dosal.

-Los yucatecos merecemos en los 106 municipios del 
estado una agenda que atienda y dé respuesta a las 
necesidades más sentidas de las familias, esto se logra 
cuando tenemos una agenda que involucra la participación 
de los ciudadanos de la mano con sus autoridades-.

A su vez, Barrera Concha recordó que “nuestro estilo de vida 
es hoy por hoy, referente para miles de visitantes, familias, 
emprendedores y empresarios… Pero Mérida merece 
mucho más, y para garantizarlo, el gobierno del estado y el 
municipio tienen que trabajar de manera conjunta y eso es 
justamente lo que hoy venimos a comprometer”. 

-Por eso digo que la coordinación entre el gobierno 
municipal y el gobierno del estado es fundamental en lo 
chico y esencial en lo grande. Porque significa una mejor 
planeación en beneficio de los ciudadanos- añadió.

Los temas son planeación estratégica, combate a la 
desigualdad y empleo y proyectos de alto impacto 
económico y social. También se incluyen participación 
ciudadana y emprendedurismo social, innovación, 
gobierno abierto y mejora regulatoria, desarrollo urbano 
sustentable, salud y accesibilidad universal y movilidad 

urbana sustentable.

Atestiguaron este 
inédito acuerdo cinco 
gobernadores estatales 
emanados del PAN: 
Carlos Joaquín González, 
Carlos Mendoza Davis, 
Francisco Domínguez 
Servién, Martín 
Orozco Sandoval y 
José Rosas Aispuro 
Torres, gobernadores 
de Quintana Roo, Baja 
California Sur, Querétaro, 
Aguascalientes y 
Durango.

Además, al evento 
asistieron los 
candidatos a senadores, 
diputados federales y 
estatales y regidores 
del PAN y Movimiento 
Ciudadano. La firma 
de la Declaración por 
Mérida 2050 se realizó 
en el Salón Palacio 
Real, en San Antonio 

Kaua, ante unos dos mil simpatizantes de Mérida y sus 
comisarías.

Después de que los candidatos firmaron el documento, 
Barrera Concha señaló que “para garantizar el futuro de esta 
ciudad, para hacer una ciudad universal, justa y sustentable 
que sea mañana tan hermosa como lo es hoy, necesitamos 
gobierno y municipio ir juntos. Para seguir modernizando 
nuestra ciudad y cambiando el panorama del transporte 
público, del crecimiento urbano, de la sustentabilidad 
ecológica tenemos que ir juntos”.

-Para resolver problemas de fondo que requieren más 
tiempo y recursos de los habituales tenemos que ir juntos 
-subrayó. 

-Esta Declaratoria de compromisos está pensada a largo 
plazo, que genere estabilidad y tranquilidad a los yucatecos, 
a sus hijos y a sus nietos… Pero su ejecución y resultados 
tienen que comenzar desde el primer día que asumamos 
nuestras funciones. No nos mueve nada más que la próxima 
generación la que cosechará los frutos del trabajo que hoy, 
unidos y juntos, sembremos para ella. Yucatán y Mérida 
se lo merecen. Veamos más allá, veamos ese futuro que 
merecemos, y no el que a fuerza de conformismo o inercia 
se quiere imponer, concluyeron los firmantes.

Especial / La Revista 

Acuerdo de coordinación 
Renán Barrera-Mauricio Vila
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Vamos atender sus propuestas para 
que la labor que realizan se fortalezca 
día a día y también mantendremos un 

diálogo permanente, señaló Mauricio Sahuí 
Rivero al participar en un foro convocado 
por la Cámara Nacional de la Industria 
Restaurantera y Alimentos Condimentados 
en Yucatán (Canirac).

El candidato del PRI, PVEM y Panal a 
la gubernatura, también señaló que la 
continuidad de esquemas que impulsan 
al sector restaurantero en su dinámica de 
crecimiento, es fundamental para consolidar 
el desarrollo económico del Estado.

Ante representantes del sector, que impulsa 
más de 17 mil empleos directos en la entidad, 
Sahuí Rivero recordó que la entidad está 
avanzando al doble de su economía que la 
nacional, con la generación de alrededor 70 
mil empleos nuevos, seguridad y calidad de 
vida para sus familias.

“Lo primero que yo les ofrezco es que en 
caso de favorecerme el voto, es fortalecer el 
diálogo, para ir avanzando juntos respecto 
del anhelo que se tiene como sector en 

“Gobernar no es un monólogo: es 
un diálogo en el que el principal 
interlocutor es la sociedad civil”, 

considera Mauricio Vila Dosal. “Es por 
eso que, desde ahora, en mi equipo 
hay importantes voces ciudadanas”. 
El candidato del PAN y Movimiento 
Ciudadano a la gubernatura de Yucatán 
presenta como integrantes de su 
equipo a Carlos Campos Achach, Carlos 
Viñas Heredia y Bernardo Cisneros 
Buenfil, quienes han destacado por 
su labor en la trinchera de la sociedad 
civil.

“Ellos tres encabezan un grupo de 
ciudadanos que están convencidos 
de que la política es demasiado 
importante para dejarla en manos de 
los políticos”,  explica Vila Dosal. “Ellos 
tres son ejemplo de voluntad y valentía 
y cada día más ciudadanos siguen su 
ejemplo”. 

“Carlos Campos es un destacado y 
reconocido empresario yucateco. 
No sólo ha representado a su 
gremio, sino a toda la sociedad en 
diversos foros y frentes”, presenta el 
candidato panista.  Campos Achach, 
ex presidente de la Canirac (Cámara 
Nacional de la Industria Restaurantera 
y de Alimentos Condimentados) 
delegación Mérida y del CCE (Consejo 
Coordinador Empresarial) fungirá 
como el coordinador empresarial en la 
campaña de Vila Dosal. 

“Carlos Viñas conoce, de manera 
integral, los retos del desarrollo 
urbano en nuestro estado. Él 
complementa la visión, en muchas 
ocasiones miope, de una burocracia 
anclada en oficinas y con poca visión 
de la realidad”, añade Vila Dosal. El ex 
presidente de la Canadevi (Cámara 
Nacional de la Industria de Desarrollo 
y Promoción de Vivienda) será el 
encargado de encauzar las propuestas 
del próximo gobierno en las áreas de 
las que es experto. 

“Bernardo Cisneros combina la 
academia con la práctica. Su voz 
y sus propuestas nos ayudarán a 
enfocar las nuestras relacionadas con 
la economía, principalmente con el 
emprendedurismo, área que hay que 
reforzar en el estado para brindarle a 
los pequeños y medianos empresarios 
la oportunidad de desarrollar su 
máximo potencial”, explica el candidato 
a la gubernatura de Yucatán.  

Cisneros Buenfil tiene experiencia 
tanto en la iniciativa privada como en 
la pública;  fue director nacional de 
Centros de Formación para el Trabajo 
(conocidos como Cecatis), en donde 
fue pionero de la capacitación de 
emprendedores en México. “Él sembró 
la semilla que ya ha comenzado a 
dar frutos”, reconoce Vila Dosal. “Sin 
embargo, en este aspecto, aún queda 
mucho por avanzar y es por eso que lo 
invité a mi equipo”.

Especial / La Revista 
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ELECCIONES 2018
GOBERNADOR

Mérida recibe     con brazos abiertos a “Huacho”

Sahuí diáloga con       el sector restaurantero

Incorpora Vila Dosal agenda 
ciudadana al proyecto 

“Yucatán merece mucho más”

Meridanos le externan al 
abanderado de “Juntos 
haremos historia” su hartazgo 
de la situación actual.

Joaquín Díaz Mena “Huacho”, realizó el reparto 
de volantes en distintos cruceros de Mérida.

Bernardo Cisneros Buenfil, Carlos Campos Achach y Carlos Viñas 
Heredia, con el candidato a gobernador Mauricio Vila Dosal.
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Los ciudadanos le externaron al aspirante 
a la gubernatura su hartazgo por los 
gobiernos de los últimos sexenios 

y demostraron simpatía hacia la opción 
que promueven Andrés Manuel López 
Obrador y “Huacho”, se comprometieron 
apoyarlo mediante su voto para que llegue 
a la gubernatura, pero le dejaron en claro 
que le exigirán cumplir con la promesa de 
transformar el estado. 

Anta las diversas muestras de apoyo que los 
meridanos le realizaron a Díaz Mena, desde 
saludarlo, tocarle el claxon y gritarle “Huacho” 
vas a ganar, se pone en evidencia que el 
abanderado estatal de la coalición “Juntos 
haremos historia” cuenta con presencia en 
todo Yucatán y en la ciudad capital de Mérida 
va en notable crecimiento.

“La gente nos conoce, ésta no es la primera 
vez que recorremos la capital y el interior 
del estado. Como diputado federal estuve al 
pendiente de las necesidades del pueblo y di 
buenos resultados. Son estas muestras de 
cariño las que nos garantizan que lo hicimos 

bien y en la gubernatura lo haremos mucho 
mejor porque no pienso traicionar a los 
ciudadanos”, señaló Díaz Mena.

En está ocasión el candidato caminó carro por 
carro para entregar volantes con información 
de su propuesta de gobierno y solicitó que 
este 1 de julio las boletas se tachen a favor de 
todos los candidatos de MORENA, para traer 
un verdadero cambio a Yucatán y para México. 

“Estoy gratamente impresionado porque en 
mis recorridos me doy cuenta de que se está 
armando un proyecto ciudadano en el que 
toda la gente ha decidido decir hasta aquí, ya 
no queremos más de lo mismo. 

La gente está muy motivada a salir a votar 
este 1 de julio porque está cansada con lo que 
pasa a nivel nacional y a nivel estatal, harta 
de la falta de servicios y la corrupción que 
hay en el gobierno y saben que la solución 
es salir a votar por el cambio verdadero que 
proponemos en la coalición Juntos haremos 
historia”, puntualizó “Huacho” Díaz Mena. 

Especial / La Revista 

Mérida recibe     con brazos abiertos a “Huacho”

Sahuí diáloga con       el sector restaurantero
este juego de ganar ganar porque con optimismo se los digo si 
mantenemos la seguridad, existe capacitación, inversión productiva 
tendremos la mejor versión de Yucatán”, enfatizó.

A nombre de los socios, la presidenta de la Canirac Yucatán, Alejandra 
Pacheco Montero indicó que como sociedad no se puede avanzar si 
no se trabaja de manera conjunta con el Gobierno.

“Por eso estos espacios son muy importantes, tenemos la mejor 
intención de trabajar con el gobierno, en una alianza como se ha 
hecho en los últimos años y si en su momento resultas electo 
trabajaremos de la mano de la misma manera”, expresó.

Entre los temas fundamentales que se abordaron en el encuentro, 
para que la industria restaurantera local tenga más oportunidades 
de crecimiento, se encuentran: la vinculación del turismo con el 
sector gastronómico, agilizar la tramitología.

También garantizar la capacitación y sobre todo dar certeza de 
mantener la seguridad y tranquilidad que tantas inversiones atrae 
al Estado.

Después de escuchar de manera atenta las principales necesidades 
del sector en este canal de comunicación, Sahuí Rivero subrayó que 
trabajará muy de cerca para generar un sistema de capacitación y 
educación.

“Con el fortalecimiento del capital humano, se otorgará un mejor 
servicio, con gente más preparada, que a la vez tendrán mejores 
ingresos”, puntualizó.

Joaquín Díaz Mena “Huacho”, realizó el reparto 
de volantes en distintos cruceros de Mérida.

El candidato del PRI  sostuvo que la 
continuidad de esquemas que impulsan al 

sector restaurantero es fundamental.
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Como parte de su agenda de trabajo, el candidato a 
diputado local por el distrito XV, Warnel May Escobar, 
recorrió el municipio de Dzidzantún en donde se 

comprometió a generar más propuestas que beneficien al 
campo yucatecos.

Acompañado de los aspirantes a senadora y diputado 
federal, Verónica Camino Farjat y Jesús Vidal Peniche, 
May Escobar confirmó que en Yucatán se deberá dar 
continuidad a los programas de apoyo al campo, así como 
la generación de más programas.

“Vivimos en una tierra que nos brinda muchas 
oportunidades de trabajo y el campo es una de ellas, por lo 
que como candidato me comprometo a seguir generando 
más oportunidades para cada uno de los yucatecos que 
viven de esta gran labor”, precisó.

Al término del  recorrido, el candidato realizó una 
reunión con mujeres en el municipio de Buctzotz, donde 
se realizaron varias propuestas con las que se buscará 
empoderar y brindar más y mejores espacio a la mujer 
yucateca para que lograr un crecimiento integral como 
sociedad.

Inseguridad, falta de transporte público y calles en 
mal estado son algunas de las quejas que escuchó 
la candidata a diputada local de Acción Nacional y 

Movimiento Ciudadano por el Distrito VI, Zhazil Méndez 
Hernández, durante su recorrido por la colonia Dzoyola, 
en Kanasín.

Los vecinos saludaron a la aspirante y le ofrecieron 
su respaldo en las próximas elecciones y también le 
pidieron que cuando llegue al Congreso esté atenta de 
las necesidades de Kanasín, y en particular de la colonia 
Dzoyola.

Cada vez que los candidatos vienen, nos regalan una 
camiseta y nos dicen que nos darán una despensa, pero 
nadie se preocupa por reparar los baches, por mandar 
más policías ni por vigilar que tengamos un mejor servicio 
de camiones, denunció una de las vecinas.

Zhazil Méndez indicó que Kanasín recibe los recursos 
para atender muchos de estos problemas, pero que los 
alcaldes requieren vigilancia, labor que le corresponde 
a los diputados locales, por ello les pidió su apoyo para 
llegar al Congreso y hacer ese trabajo de fiscalización.

ELECCIONES 2018
Diputados Locales

Warnel May tiene propuestas para hacer
más dinámica la economía en el campo

Vecinos de Dzoyola dan su respaldo a
Zhazil Méndez para llegar al Congreso
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Warnel May candidato a diputado local por el 
Distrito XV visitó a los campesinos de Dzidzantún 

para escuchar sus inquietudes.

La candidata a diputada local de Acción Nacional y 
Movimiento Ciudadano por el Distrito VI, Zhazil Méndez 

Hernández recorrió la colonia Dzoyola, en Kanasín.
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José Crescencio Gutiérrez González, candidato por el 
tercer distrito federal, saludó y platicó con colonos del 
Barrio de Santiago, donde aprovechó para platicarles sus 

propuestas y proyectos para mejorar la calidad de vida de las 
familias meridanas.

Posteriormente el candidato de la colación “Todos por México”, 
recorrió las calles de Dzununcán, comisaría de Mérida, donde 
fue recibido por diversas familias de la comunidad quienes se 
sumaron a acompañarlo durante su recorrido.

“Hoy tengo la oportunidad de poder trabajar por mi ciudad. 
Estoy recorriendo cada colonia y comisaría que conforma este 
tercer distrito para que juntos trabajando hombro a hombro 
podamos construir una Mérida mejor” señaló el candidato 
Crescencio Gutiérrez.

El candidato reiteró su apoyo y compromiso, ya que como 
docente conoce de la mano las diversas carencias y quejas 
que afectan a diversas familias de la capital yucateca.

“Debemos de trabajar en conjunto con los ciudadanos, por eso 
los venimos a escuchar, porque sabemos que al escucharlos 
se pueden concretar acciones que beneficien a toda la 
ciudadanía” comentó el candidato.

Cecilia Patrón Laviada, candidata a diputada federal 
de la coalición Por México Al Frente al Distrito 3, 
acompañada por simpatizantes visitó casa por casa 

a los vecinos del Parque “La Ibérica” para saludarlos y 
escucharlos de primera mano.

“Que gusto verte otra vez Ceci, todavía me acuerdo hace 
20 años cuando ayudaste a mi suegro Santiago Bacelis 
con su operación de la vista y le devolviste las ganas 
de seguir adelante. Estabas en el DIF y tenía ganas de 
verte ahora que supe que eras candidata del PAN, estoy 
segura que vas a ganar porque nos escuchas y nos ayudas 
siempre, esa actitud de servicio pocos la conservan.” dijo 
María Elena Mena al saludar a Patrón Laviada en la puerta 
de su hogar.

Durante todo su recorrido, los meridanos animaron a la 
candidata a seguir trabajando por los que más lo necesitan 
y de manera puntual  David Flota le solicitó “que haga 
leyes a favor de las personas con discapacidad porque 
cada día es más complicado que podamos andar por las 
calles”, a lo que Patrón Laviada aseguró que el trabajo por 
las personas en situación de vulnerabilidad será una de 
sus principales prioridades.

ELECCIONES 2018
Diputados Federales

José Crescencio se compromete a 
trabajar de la mano con los meridanos

Reafirma Cecilia Patrón su vocación
de servicio con los meridanos
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José Crescencio Gutiérrez, candidato por 
el tercer distrito federal, saludó y platicó 

con colonos del Barrio de Santiago.

Cecilia Patrón Laviada mantiene el ritmo de su 
apretada agenda y se da tiempo para saludar 

y escuchar a los ciudadanos.
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En plática con trabajadores y 
directivos de una industria local de 
gran tradición, el candidato a senador 

de la coalición Todos por México, Jorge 
Carlos Ramírez Marín, afirmó que vienen 
mejores tiempos para Yucatán y hay que 
estar preparados para aprovechar las 
oportunidades que se avecinan.

En principio, dijo, hay que fortalecer a 
las empresas a fin de que generen más 
fuentes de empleo e ingresos, una labor 
en la que puede contribuir como legislador 
para brindarles mejores condiciones para 
su crecimiento y consolidación.

El aspirante al Senado enfatizó que otro aspecto importante es 
generar más oportunidades para las mujeres, darles empleo y 
garantizarles el cuidado de sus hijos.

“Es la mejor apuesta que podemos hacer, porque el dinero que 
gana una madre de familia va directo a su casa, se convierte 
en comida para sus hijos, en vestido, zapatos, educación, 
pasajes para el camión o el pago de algún curso extra”, explicó 
el candidato.

En esta ocasión, el candidato visitó la 
planta de Grupo La Anita, ubicada en la 
Ciudad Industrial, una empresa con más 
de 100 años de vida, que da empleo a 750 
trabajadores en sus diferentes divisiones: 
condimentos y salsas, productos 
químicos, transporte de carga y logística 
(A Logistics) ganadería y comercialización 
en el extranjero (La Anita USA).

Los accionistas del Grupo, Jorge Charruf 
Cáceres, Ismael Charruf Navarrete y Samir 
Charruf Villanueva, y el director general, 
Francisco Avila Heredia, recibieron al 
candidato y le ofrecieron un recorrido por 
las instalaciones, el cual finalizó con el 

saludo y la charla con los trabajadores.

En plática con Ramírez Marín los directivos le informaron que 
La Anita es una empresa familiar que sigue con éxito el proceso 
de institucionalización y está en pleno crecimiento abriendo 
nuevos mercados, particularmente en Estados Unidos, 
donde La Anita USA, que dirige Jorge Charruf, tiene presencia 
en California, Texas, Chicago, Nueva York, Atlanta, Carolina y 
Arizona.

Ana Rosa Payán Cervera, 
candidata al Senado de la 
República por la coalición 

“México al frente”, (PAN-Movimiento 
Ciudadano-PRD), hizo un llamado a 
las mujeres yucatecas a ser parte 
del cambio en la transformación 
del estado.

Ante poco más de cien mujeres 
reunidas en el hotel Los Aluxes, 
Ana Rosa Payán realizó, el que 
dijo, será el primero de varios 
foros que tienen como objetivo 
animar a más mujeres a sumarse 
de diversas formar a las campañas 
municipales, estatales y federales.

“Vamos a contagiar de este sueño a quienes nos rodeas, 
familia, amigos, vecinos. El sueño de cambiar la realidad 
del Estado, hacer de él un mejor lugar para vivir. Cada 
trienio hemos puesto un piso a Mérida, y hoy es un edificio 
ya de muchos pisos cada uno mejor que el anterior, creo 
que el éxito se ha logrado gracias a un trabajo continuo, 
responsable, con sensibilidad social. Ahora nos toca 

recorrer el Estado con la 
convicción de que estamos 
luchando para construir ese 
México que merecen sus 
hijos y sus nietos”, afirmó la 
aspirante al senado.

En el evento también 
estuvieron presentes, Cecilia 
Patrón Laviada, candidata a 
diputada Federal del cuarto 
distrito por la coalición 
“México al Frente” (PAN-
Movimiento Ciudadano-PRD) 
y Mily Romero Bastarrachea, 
candidata a diputada por 

cuarto distrito local por PAN-Movimiento Ciudadano.

Para finalizar el evento Payán Cervera invitó a todas y cada 
una de las mujeres a seguir siendo parte de la política y 
de las grandes decisiones de este país. “creo que es el 
momento preciso en que todas hagamos algo, invitar a 
la gente a participar, que nadie se quede sin participar en 
algo, si queremos tener buenos resultados hay que luchar 
por ellos”.

ELECCIONES 2018
Senadores

Vienen mejores tiempos para 
Yucatán, afirma Ramírez Marín 

Realizan el primer foro “Mujeres 
en movimiento con Ana Rosa”
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El pleno del INAI resolvió un 
recurso de revisión que vale 
la pena destacar. Se trata del 

RRA 161/18 en el que se instruye a 
la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes (SCT) entregar toda 
la información que posea sobre la 
construcción y quejas relacionadas 
con la Ampliación del Libramiento 
de Cuernavaca (Paso Exprés) y el 
socavón que se abrió en julio de 2017. 
Han pasado nueve meses desde que 
los mexicanos nos estremecimos 
al saber que este socavón causó la 
muerte de dos personas a tan solo 
tres meses de su inauguración. Un 
auto cayó en él y los dos pasajeros 
fallecieron al no ser rescatados a 
tiempo. Esto detonó investigaciones 
que arrojaron irregularidades en 
el proceso de la obra pública, por 
ejemplo, como señalaron notas 
periodísticas y organizaciones de la 
sociedad civil: el costo se duplicó, 
pasó de mil 50 millones a 2 mil 200 
millones de pesos, fue terminado 
con atraso y en su construcción 
hubo demoras, pagos no justiciados 
y modificaciones sin la autorización 
requerida. En marzo de este año, 
la Secretaría de la Función Pública 
(SFP) dio a conocer que en 11 de 22 
observaciones realizadas a la SCT 
por irregularidades encontradas se 
hallaron elementos para sancionar a 
servidores públicos.

El caso del Paso Exprés es importante 
porque es uno de los pocos en 

Opinión 

A nueve meses del socavón, 
¿Más información pública?

Por Joel Salas Suárez*

El caso del Paso Exprés es importante porque es uno de 
los pocos en que, en cuanto se conoció de las pérdidas 
humanas a causa del mal estado de la obra, tanto 
autoridades como ciudadanos interesados se abocaron 
a investigar y proveer evidencia para identificar y 
sancionar responsables.
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que, en cuanto se conoció de las 
pérdidas humanas a causa del mal 
estado de la obra, tanto autoridades 
como ciudadanos interesados se 
abocaron a investigar y proveer 
evidencia para identificar y sancionar 
responsables. Se encontró relación 
con posibles actos de corrupción y 
así las autoridades trataron el tema 
ante la opinión pública. Otro aspecto 
destacable es que se actualizaron 
oportunamente los avances de las 
investigaciones llevadas a cabo. 

También es notable que se procuró 
la disponibilidad de información 
pública sobre el caso. Esto estuvo 
a cargo del INAI, que desarrolló y 
puso a disposición el micrositio de 
transparencia proactiva denominado 
Ante la opinión pública que contiene 
las solicitudes de información, los 
recursos de revisión y los convenios 
y contratos relacionados con el tema. 

El INAI sabe que las contrataciones 
de obra pública son altamente 
vulnerables a la corrupción. Con 
la certeza de que la información 
pública permite a la población 
comenzar a controlar el ejercicio del 
poder, ya sea vigilando, denunciado 
y evaluando el trabajo de las 
autoridades o servidores públicos, 
el primer ejercicio de este Instituto 
para proveer de información pública 
fue el esfuerzo de transparencia 
proactiva ya descrito: Ante la opinión 
pública. Sin embargo, esa intención 
queda corta si la información no es 
útil para aclarar el caso, permitir a las 
autoridades competentes explicar 
cómo ejercieron sus atribuciones y 
derivar medidas preventivas para que 
las irregularidades no se repitan, ni 
se pierdan más vidas humanas. 

La información pública debe servir 
para determinar las consecuencias 
de las posibles irregularidades y 
reparar el daño. Es por esto que el 
INAI trabajó con otras instituciones 
y orgnizaciones para crear e 
impulsar la adopción del Estándar 
de Datos de Contrataciones Abiertas 
(EDCA-MX) para transparentar cada 
una de las etapas de los procesos de 
contratación. 

El EDCA-MX permite organizar y 
publicar los datos en formato abierto 
facilitando su uso tanto a actores 
gubernamentales como sociales 
para vigilar y evaluar los procesos de 
contratación y la calidad de las obras 
generadas con ellas. Bajo el estándar, 
la información puede ser incorporada 
a sistemas informáticos para 
visualizarla en tiempo real y detectar 
patrones asociados a riesgos de 
corrupción. Ayudaría a prevenir las 
áreas de opacidad que el IMCO advirtió 
en el Índice de riesgos de corrupción: 
que pocos proveedores concentren 
las contrataciones, que todas las 
etapas de la contratación sean 
controladas y vigiladas -de principio 
a fin-, que el sector privado colabore 
para asegurar mejores condiciones 
de competencia; que se detonen 
ejercicios de contraloría social para 
vigilar no solo las contrataciones 
federales, sino las locales, entre 
otras. Esto revolucionaría las 
contrataciones públicas en México y 
sus procesos de fiscalización. 

Sí, nueve meses después del socavón 
en el Paso Exprés aún necesitamos 
información pública… no sólo de ésta, 
si no de cada una de las obras públicas 
de todos los niveles de gobierno por 
el monto de recursos públicos que 
involucran y para dar certeza a la 
población que se realizan bajo los 
parámetros que establece el artículo 
134 constitucional: con eficiencia, 
eficacia, economía, transparencia y 
honradez. Las obras públicas deben 
ser construidas en beneficio de la 
población y en favor del desarrollo 
de nuestro país, no de interese 
particulares. Por estas razones es 
fundamental que los mexicanos sean 
conscientes del poder que les brinda 
la información pública y no cesen ni 
se cansen de exigirla para ser una 
población vigilante, que denuncia y 
evalúa a los servidores públicos de 
manera cotidiana. 

Sin la población y sin información 
pública el andamiaje institucional 
creado para prevenir y controlar 
la corrupción, el Sistema Nacional 
de Transparencia y el Sistema 
Nacional Anticorrupción, no podrá 
funcionar. Ambos Sistemas se han 
creado para que los servidores 
públicos escuchemos a la población 
y le proveamos lo necesario para que 
identifique, investigue, compruebe y 
promueva las sanciones a cualquier 
posible acto de corrupción. Sería 
deseable que quienes participan en 
la contienda electoral de este año 
lo tengan presente y se pronuncien 
con claridad sobre este andamiaje 
institucional.

Hoy publicar la información respecto 
al Paso Exprés y el socavón puede 
convertirse en un paradigma de la 
transparencia de las obras públicas 
en México, uno de los primeros 
casos en que la disponibilidad de 
información pública evidencie que 
las autoridades escuchamos las 
demandas de la población. 

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador 

de la Comisión de gobierno abierto y 
transparencia.

Twitter: @joelsas
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Yucatán ha vivido unos días de intenso calor. El 
termómetro ha marcado más de 40 grados en 
diversos municipios y en Mérida la sensación 

térmica ha alcanzado los 45 grados.

Seguramente esto alcanza a las campañas políticas 
que en el Estado se viven como en otros Entidades.

Los simpatizantes de unos y otros candidatos 
discuten a veces a gritos y en forma fanática, 
haciendo a un lado toda explicación razonada de 
los valores, debilidades y demostración de valores 
personales que en el desempeño de sus funciones 
hayan acreditado.

Tal parece que es una campaña de odio, dirigida 
especialmente al Presidente Peña Nieto, al que se 
culpa de todos los males.

Desde los desaparecidos de Ayotzinapa hasta lo que 
imaginación inspire.

El enredo de los bienes de Ricardo Anaya, uno 
de los candidatos, se culpa al gobierno y al PRI 
de promoverlo, pero independiente de quien lo 
promueva, lo importante es si es cierto o no, porque 
no es cosa menor que una persona que aspira a dirigir 
a los mexicanos, pretenda engañar a sus posibles 
votantes en un tema tan sensible para la población, 
como lo es el enriquecimiento ilícito de un funcionario 
público.

Que José Antonio Meade no levanta porque tiene 
una asesora de estrategias de comunicación, que 
lo asesora mal con toda intención, tal como lo hizo 
con el Presidente Peña Nieto, y que su verdadera 
identificación está con quien le dio su primera 
oportunidad en las grandes ligas de la administración 
pública, el ex Presidente Felipe Calderón y solo así 
se entiende que la estrategia de comunicación del 
gobierno federal sea un fracaso.

Que si López Obrador ofrece cosas que tuvo 
oportunidad de cumplir y no lo hizo.

Que, si acaba con la corrupción pues a guardarse sus 
amigos y colaboradores, René Bejarano, Ponce, Eva 
Cadena, Napoleón Gómez; dice que será transparente 
y le recuerdan que las cuentas de su principal obra, el 
segundo piso, cuando estuvo al frente del Gobierno 
del Distrito Federal, se mantienen en secreto y la línea 

12 del metro contratada por su carnal Marcelo, que 
costó mucho más de lo presupuestado y autorizado 
y además hubo que gastar otra millonada para 
arreglarla y pueda operar.

Que jura lealtad, pero cambia de partido político 
conforme no cumplen sus caprichos y lo hacen 
candidato, que es su vocación permanente.

De los independientes, Margarita y ahora el Bronco, 
pues ella es una mujer seria, pero con un enorme 
lastre del que no se puede desprender y el Bronco 
le dará folclor a la campaña. El hecho de que los de 
Nuevo León no quieren que regrese al gobierno, es 
una muestra de cuanto lo repudian, pero además 
todos sospechan de las verdaderas razones de su 
registro.

En fin, en medio de sospechas, críticas y 
confrontaciones hasta de personas que se aman, 
amigos, familiares, vecinos, vienen desarrollándose 
las campañas y lo mejor para México es que en los 
debates muestren sus mejores cartas para que 
el electorado pueda comparar y hacer la mejor 
selección.

México desde los 60 viene padeciendo crisis 
recurrentes a pesar de del enorme talento de los 
mexicanos y de la impresionante cantidad de recursos 
naturales que tenemos.

123 millones de personas que en lugar de unir sus 
talentos, su energía, su actitud, los partidos políticos 
se han ocupado de dividirlos.

Cada quien puede tener la simpatía que deseen por 
el candidato que sea, pero hay que ver que nos guste 
o no, vivimos un mundo interconectado, que las 
economías operan bajo una visión global y los países 
más sólidos en su economía tratan de sacar toda la 
ventaja posible de los llamados países emergentes, 
donde estamos clasificados, por lo que necesitamos 
no sola la eficiencia tradicional y la honestidad que 
reclama toda la población, sino ser más creativos 
para apoyar y desarrollar trabajos suficientes y bien 
remunerados para que la robotización que día a día 
sustituye al ser humano en trabajos de alto impacto, 
no genere un problema mayor. Y para ello necesitamos 
un Presidente que conozca estos pasillos,

Te saludo cordialmente.

Reflexiones 
en voz alta 

¿EL CALOR INFLUIRA?
Por Carlos Capetillo Campos.

carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillocampos
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En tiempos de elecciones 
vemos que los candidatos 
presidenciales quieren 

ganar votos vía dos maneras a) 
presentándose como la solución, 
b) presentando al oponente como 
desastre, ya en el ambiente estatal 
y municipal los resultados son 
más visibles en términos de obras 
públicas, seguridad y servicios 
públicos, castigas si sientes un mal 
gobierno y votas por la continuidad si 
es positivo.

Sin embargo, la mayoría de la 
población sufre por políticas 
federales, más aún que este sexenio 
sobre regulo, elevo el precio y 
complico muchos trámites y servicios 
públicos.

He visto innumerables incongruencias 
e injusticias que afectan directamente 
mi calidad de vida y quien las 
solucione tendrán mi voto, les 
enumero algunas:

1) Hoy después de la reforma 
energética seguimos pagando 
más cara la gasolina y electricidad 
que en el mundo y peor ahora las 
utilidades se van al extranjero.

2) Hoy las Pymes pagan ISR 
mensual no importando si 
tienen pérdidas o ganancias, no 

importando si las ventas están 
cobradas, se pagan impuestos 
sobre lo facturado.

3) La peor estafa de México es 
el INFONAVIT cientos de miles 
de familias pagan sus casas y 
verificando el pago mensual en 
tabla de amortización pagan 
intereses y capital, pero tu saldo 
no baja, hay cláusulas que el 
monto del saldo a pagar sube con 
la inflación, es decir, pagas tu casa 
como si fuera nueva todo el tiempo 
y como la inflación sube más que 
tu salario pagas eternamente, que 
triste, que impotencia.

4) Los campesinos y pescadores 
ya no pueden vender sus 
productos a negocios porque les 
exigen facturas timbradas en el 
SAT, y pagos en bancos, para los 
campesinos significa contratar 
contadores e ir a bancos, terminan 
rematando sus productos en 
mercados y coyotes causando la 
pobreza en el campo.

5) Un pequeño industrial le cayó 
una notificación de PROFECO 
para que se presente en México 
DF para una revisión de calidad, 
¿quién le paga a mi amigo el 

Opinión  

Por quién 
voy a votar

Por Carlos Mena Baduy
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boleto de avión y hotel? Por qué 
no se llevaron el producto y le 
mandaron el dictamen por correo 
electrónico.

6) Otro cliente fue a dar de alta 
su negocio pequeño y no pudo, le 
dijeron en el SAT que su contrato 
de arrendamiento era más de 
5,000 pesos y tenía que estar 
notariado, ¿quién le da a mi 
cliente los 3,000 pesos que cobra 
el notario?

Y muchas más en Bancos, Afores, 
compras federales, Cofepris, Impi, 
etc. Que explicare en el próximo 
artículo.

Por cierto, también deseo, que la 
corrupción y la impunidad se acaben, 
más seguridad y obvio paz en el 
mundo.

El político que no sepa esto no es 
político es un burócrata, el que no 
sienta indignación seguramente no 
entiende porque López Obrador lidera 
las encuestas.
 
Aguilar Camín dedujo que el hartazgo 
es la razón de la popularidad del AMLO, 
que lejos esta del pueblo trabajador 
y de las pymes, Leo Zuckerman esta 
aceptando hasta ahora que tiene 
sentido la popularidad del AMLO y 
pienso igualmente, que lejos está 
de la clase popular y trabajadora 
de México, ¿hasta ahora se dieron 
cuenta?

Este no es un articulo de apoyo de 
Amlo el enfoque que quiero enfatizar 
es que los problemas de costo diario 
a las familias y pymes que enumero 
y nadie expone son el combustible 
del enojo que recoge Amlo y que le 
favorece en sus encuestas.

Comentar temas económicos es 
difícil, que los entiendan es difícil 

pero la confusión que provocan en 
las clases popular hace que sean 
fácil para cobrar impuestos porque la 
gente no puede defenderse de lo que 
no entiende y terminan pagando o 
tolerando abusos que ninguna figura 
publica reclama.

Hace unos días viendo el canal 
legislativo un senador se quejo con 
el presidente del Banco de México 
porque los apoyos del sismo de 
Oaxaca a un sector de indígenas 
les llegaron con un 20% hasta un 
30% menos, resulta que los bancos 
vendieron seguros de vida y como no 
entienden los aceptaron, cuando dijo 
esto ninguno de los de la mesa panel 
lo apoyo, todos dijeron sus problemas, 
pero no actuaron como grupo y 
tampoco exigieron propuestas o 
métodos de seguimiento para este 
claro abuso.

Muchos de los problemas expuestos 
no son responsabilidad del ejecutivo 
son del  legislativo o judicial pero si 
no son parte de la solución son parte 
del problema, los liderazgos del 
cambio empiezan por el ejecutivo si 
los demás poderes fallan el pueblo se 
cobra en la boleta electoral.

No me polaricen no soy priista, 
panista o morenista soy un pequeño 
empresario en busca de quien 
tenga soluciones a los problemas 
planteados, puedo decir que el 
principal problema que enfrentamos 
y sufrimos son las leyes, instituciones 
y políticas federales.

Localmente el gobierno de Zapata ha 
sido positivo ahí están las encuestas, 
ahí está la opinión de los líderes 
sociales, también tiene buenas 
calificaciones Vila, el municipio 
tiene resultados y sensibilidad. Yo 
votare por los candidatos más que 
por el pasado reciente, pero para la 
presidencia quien solucione el drama 
económico de las clases populares de 
México.

La peor estafa de México es el INFONAVIT cientos de miles de 
familias pagan sus casas y verificando el pago mensual en tabla 
de amortización pagan intereses y capital, pero tu saldo no baja.
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Especial / La RevistaEspecialCongreso 

Visibilizan trabajo por las 
mujeres de Yucatán 

La LXI Legislatura aprobó por 
unanimidad la creación del 
Reconocimiento “Consuelo Zavala 

Castillo”, que se otorgará cada 8 de 
marzo a yucatecas destacadas en 
el campo de la ciencia, la cultura, la 
política, la economía o la lucha social, 
que hayan impulsado la igualdad de 
género y la promoción de los derechos 
de las mujeres.

 El premio se otorgará con motivo del 
Día Internacional de la Mujer tras la 
iniciativa apoyada por las diputadas de 
las diferentes fuerzas políticas de la 
actual legislatura

Olga Abraham Martínez (PRI), destacó 
que el 8 de marzo de cada año es la 
fecha establecida por las Naciones 
Unidas para recordar y promover la 
lucha de las mujeres por la igualdad 
y por condiciones justas de trabajo, 
por lo que es un justo homenaje darle 
nombre a este Reconocimiento, a quien 
fuera promotora de los derechos de las 
mujeres en todo México, organizadora 
del Primer Congreso Feminista en 1916.

“El Reconocimiento Consuelo Zavala 
Castillo será el complemento para no 
solamente reconocer a las mujeres 
destacadas, sino para visibilizar 
a todas aquellas que, desde sus 
trincheras, luchan todos los días para 
demostrar que las mujeres tenemos 
la misma capacidad que los hombres 
y los mismos derechos que cualquier 
persona”, resaltó.

Abraham Martínez, agregó que la 
sociedad mexicana y yucateca es más 
consciente de la importancia que tiene 
la promoción, protección y defensa de 
los derechos de las mujeres en todos 
los aspectos sociales, por lo que la LXI 
Legislatura siempre ha coadyuvado 
para que estas garantías sean 
reconocidas y defendidas.

En el mismo sentido, Cindy Santos 
Ramayo (Nueva Alianza) indicó a más 
de cien años del inicio de la Revolución 
Mexicana, existe un entusiasmo por 
el sentido homenaje a la maestra 
Consuelo Zavala Castillo, mediante la 
creación de este reconocimiento para 
distinguir a las yucatecas que continúan 

en la senda de su legado de lucha, 
construcción y transformación en favor 
de las mujeres y la sociedad.

“Reafirmamos también nuestra 
responsabilidad de continuar 
construyendo un Yucatán igualitario, 
con visión de género y agenda 
progresista y feminista”, manifestó.

De la misma manera, reconoció a 
las diputadas que impulsaron esta 
propuesta y a toda la actual Legislatura 
por impulsar y promover acciones 

afirmativas en favor de un estado donde 
las mujeres puedan desarrollarse de 
forma plena.

“Debemos continuar construyendo un 
Estado de oportunidades iguales, con 
condiciones seguras y favorables para 
nuestras niñas y jóvenes, fomentar 
los semilleros para su participación 
en espacios científicos y tecnológicos, 
impulsar liderazgos sociales y políticos 
femeninos”, resaltó.

Aunado a ello, Beatriz Zavala Peniche 
(PAN) reconoció la iniciativa entregada en 
su momento por Celia Rivas misma que 
fue apoyada por todos los legisladores, 
por lo que enfatizó que la LXI Legislatura 
trascenderá como la más productiva 
con leyes a favor de la mujer en todos 
los ámbitos, pero sobre todo en su 
participación en diferentes campos y 
contra la violencia hacia ellas, por lo que 
agradeció a sus compañeras diputadas y 
todos los demás legisladores, por tener 
la sensibilidad para apoyar esta lucha de 
igualdad de género.

“Si Consuelo Zavala pidió el voto, nosotros 
pedimos y logramos la paridad de las 
mujeres en todas las elecciones y en 
todos los ámbitos, y esperamos también 
para el Ejecutivo estatal”, enfatizó.

Especial / La Revista 
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Especial / La RevistaEspecial
Opinión 

Para lo erradas que estuvieron en 2012, las encuestas 
han tenido una atención desproporcionada en la 
presente campaña electoral. Buena parte del análisis 

y la discusión de los propios candidatos ha tenido que ver 
con lo que dicen y hasta con lo que no dicen los sondeos.

Aquellos que hace seis años se quejaban de las encuestas 
afirmando que estaban “cuchareadas”, hoy las utilizan 
como su principal instrumento de proselitismo y supuesta 
prueba de que su opción política será la más votada el 1 
de julio, cuando aún faltan menos de 80 días para que se 
abran las casillas.

Pareciera  que es más importante tener ventaja en las 
encuestas que contar con propuestas sólidas para 
convencer al electorado de la conveniencia de determinada 
candidatura.

Pocos hacen hoy los matices que tendrían que acompañar 
cualquier encuesta: ésta recoge intenciones de voto al 
momento, que no necesariamente se reflejan en las urnas; 
quienes dan su opinión en un sondeo no siempre acuden a 
votar, y las empresas demoscópicas tienen un récord que, 
en tiempos recientes, está lejos de la perfección.

Todavía se recuerdan los comentarios de la mayoría de 
los especialistas en opinión pública en la víspera de las 
últimas elecciones presidenciales en Estados Unidos: 
según ellos, no había manera de que Donald Trump llegara 
a la Casa Blanca.

En su defensa, los encuestadores dicen que atinaron al 
triunfo de Hillary Clinton en la votación a nivel nacional 
(el llamado voto popular). Eso es cierto. Sin embargo, la 
equivocación vino en los estados que dieron el triunfo a 
Trump en la lógica del sistema de Colegio Electoral.

Estados como Michigan, donde cinco de seis casas 
encuestadoras, citadas por el sitio Real Clear Politics, 
daban una ventaja de hasta seis puntos porcentuales a la 
candidata demócrata cuando ya había comenzado el mes 
de noviembre (las elecciones tuvieron lugar el día 8). El 
resultado final: Trump ganó en Michigan por 0.36 puntos 
y se llevó los 16 votos electorales que corresponden a ese 
estado.

Otro ejemplo de disparidad entre las encuestas y los 
resultados electorales son los comicios de gobernador en 
el Estado de México, el año pasado, donde se pronosticaba 
un “final de fotografía” entre el priista Alfredo del Mazo y la 

morenista Delfina Gómez, que no se materializó.

Y veamos lo que acaba de pasar en la elección presidencial 
de Costa Rica, donde los pronósticos –basados en 
sondeos– fallaron de forma monumental. Hay que tomar 
en cuenta que Costa Rica tiene 3.2 millones de electores, 
un poco menos de los que tiene el estado de Nuevo León. 

Y el país centroamericano, con sus 51 mil kilómetros 
cuadrados, cuenta con una superficie ligeramente inferior 
a la de Campeche.

Pues ahí, la principal casa encuestadora del país, Opol, 
tenía al predicador evangélico Fabricio Alvarado al 
frente de la contienda, con 12 puntos de ventaja sobre el 
oficialista Carlos Alvarado, cuando faltaban apenas dos 
semanas para la celebración de la segunda vuelta de los 
comicios, el domingo 1 de abril.

Pero llegaron los comicios, el conteo y los resultados: 
Carlos Alvarado, quien siempre estuvo a la zaga en 
las encuestas, barrió a su oponente en las urnas y se 
convertirá el próximo 8 de mayo en el 48º Presidente de 
Costa Rica. Ganó con casi 61% de los votos, dejando a su 
contrincante en 39%.

¿Qué pudo haber pasado en Costa Rica para que una 
ventaja de 12 puntos se transformara, en cosa de 15 días, 
en una desventaja de 42 puntos?

Desde luego, debe considerarse que la elección 
costarricense se polarizó y seguramente muchos electores 
al final le dieron la espalda al radicalismo del predicador 
Fabricio Alvarado, pero los encuestadores aún tienen que 
explicar los números.

En su defensa, muchos encuestadores han sostenido que 
ellos no hacen oráculos y tienen razón. Pero entonces es 
un error tomar los resultados de los sondeos como un 
vaticinio de lo que decidirán los electores en las urnas.

Es necesario advertir a los ciudadanos de las discrepancias 
que con frecuencia se dan entre las encuestas y los 
resultados electorales. Que ningún candidato puede darse 
por triunfador mientras el cómputo de los votos no diga 
quién ganó.

Por lo mismo, transformar las encuestas en tema central 
de discusión de una campaña, como ha sucedido en México, 
es un error. 

Por Pascal Beltrán Del Río

¿Se equivocan las 
encuestas?
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Jaime Rodríguez no sólo 
le puede quitar votos a 
López Obrador , también 
a Margarita Zavala.

¿Qué puede cambiar con la llegada 
de Jaime Rodríguez El Bronco a la 
boleta electoral?

        En principio el solo hecho de que 
los competidores no sean cuatro, 
sino cinco, modifica los posibles 
equilibrios. Hay quienes dicen que El 
Bronco después del escándalo de las 
firmas y del controvertido fallo del 
Tribunal que le permitió participar en 
el proceso electoral, ha quedado muy 
desprestigiado como para tener peso en 
los comicios. Agregan que, además, su 
gobierno en Nuevo León no cumplió ni 
remotamente con las expectativas que 
había generado el primer gobernador 
independiente. No le dan más del dos 
por ciento de la votación, más allá de a 
quién le quite esos votos.

Puede ser, pero veo un panorama 
diferente. El Bronco fue un mal 
gobernador, pero un excelente 
candidato, uno de esos candidatos de 
teflón a los que todo se les resbala 
y nada se le pega. Pudo presentarse 
como independiente a pesar de que 
había militado toda la vida en el PRI 
y había sido un operador electoral 
de Roberto Madrazo, prometió de 
todo en la campaña regiomontana y 
nadie lo cuestionó demasiado, llegó 
a decir que en su paso por la alcaldía 
de García (donde fue agredido varias 
veces por los narcotraficantes) había 
controlado la seguridad por la redes 
sociales, cuando en realidad la controló 
el gobierno estatal con el exitoso 
programa de seguridad pública que al 
llegar al gobierno, por deshacerse de 
todo lo que oliera a Rodrigo Medina, 
terminó desechando y con eso regresó 
la inseguridad al estado. Muchos de 
quienes ayudaron a encumbrar a El 
Bronco lo terminaron abandonando e 
incluso rompieron con él.

Pero ¿a cuánta gente, a cuántos 
electores les interesan esas historias 
y cuántos se han quedado con la 

imagen medio campestre, de ocurrente 
macho norteño a caballo de El Bronco? 
López Obrador ha dicho verdaderas 
barbaridades políticas, económicas y 
sobre la seguridad y hoy encabeza las 
encuestas. Quién sabe si en los 80 días 
que faltan para la elección el electorado 
se lo cobre, pero hasta ahora eso no ha 
ocurrido. Me temo que con El Bronco 
sucederá algo así.

Por supuesto que no tiene posibilidades 
de ganar, pero tiene recursos (muchos 
más que Margarita, por ejemplo) 
y tiene un desparpajo e incluso 
irresponsabilidad en sus propuestas 
que le harán, en ese terreno sí, competir 
sobre todo con Andrés Manuel.

Sí, puede quitarle votos a Morena 
y a su candidato, seguramente 

Razones

El Bronco 
jugará su papel

Por Jorge Fernández Menéndez

La inclusión de 
El Bronco en la 
boleta electoral, 
seguramente le 
restarán votos a 
Margarita Zavala y a 
Andrés Manuel López 
Obrador.
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también a Margarita y menos a Anaya 
y Meade. 

Si serán muchos o pocos no es 
posible saberlo hoy, aunque tendría 
que suceder algo demasiado extraño 
como para que se convirtiera en actor 
privilegiado del proceso electoral. Por 
lo pronto estará en la boleta, en los 
debates y en los medios. Y llamará la 
atención.

Lo que sí ha tomado protagonismo 
es la evidente lucha entre el Instituto 
Nacional Electoral y el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación. No se trata sólo de 
un sano equilibrio entre las dos 
instancias electorales, sino de un 
conflicto creciente que demuestra 
insuficiencias y errores, caprichos 
y decisiones controvertidas de 
ambas instancias. Y eso no es nada 
bueno para el proceso y para las 
propias instituciones. Las dos deben 
reflexionar profundamente sobre lo 
que están haciendo.

LA FUGA DE PAUL RYAN

Donald Trump se sigue quedando solo. 
Paul Ryan, el más influyente político 
del Partido Republicano, anunció que 
dejará la presidencia de la Cámara 
de representantes. No competirá 
para reelegirse en su distrito de 
Wisconsin. Puede ser que, como se ha 
dicho, simplemente se retire porque, 
gracias a Trump, podría perder en las 
elecciones de noviembre y acabar con 
ello su carrera política. 

Pero lo cierto es que Ryan, que ha 
mantenido siempre distancia con 
y de Trump, quiera dar un paso al 
costado para estar en condiciones 
de competir por la Presidencia si 
la actual administración de la Casa 
Blanca sigue haciendo agua. En 
última instancia, el único punto que lo 
unía a Trump, la Reforma Fiscal, logró 
que fuera aprobada. Ahora esperará 
para buscar su oportunidad.

CIEN AÑOS, EMILIO

No era consciente hasta hace unos 
días de que, si viviera, mi padre, Emilio, 

cumpliría hoy cien años. Falleció 
hace diez de una neumonía que se 
pareció mucho al H1N1, pero sus 90 
años los vivió con enorme intensidad. 
Fue un hombre de izquierda, liberal, 
demócrata, ferviente defensor de 
la república española y furibundo 
antifranquista. Desconfiaba de 
todo lo que oliera a autoritario y, 
humanista por nacimiento, creía en 
la educación para cambiar al mundo 
y a las personas. Y también, cuando 
era necesario, simplemente en la 
lucha. Nos dio a los suyos ejemplos 
cotidianos en los cuales reflejarnos.

Mi padre, Emilio, fue un hombre del 
siglo XX que hizo suyas y defendió 
siempre las mejores causas que 
surgieron y trascendieron en el siglo 
pasado y que en éste, en muchas 
ocasiones, hemos perdido. Era 
entrañable y decidido. Amó a mi madre 
y fue su compañero, inseparable, 
durante casi 60 años. Ellos me dieron 
vida, pero mucho más: me permitieron 
darle sentido, rumbo y objetivo a esa 
vida. Hoy brindaré por Emilio con lo 
que él siempre hubiera preferido: una 
copa de buen vino.
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GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Cozumel y Mahahual se encuentran listos 
para recibir cruceros con poco más de 
seis millones de turistas en lo que resta 

del 2018. Con esto Quintana Roo se mantiene 
como líder turístico de México y Latinoamérica 
gracias a los destinos turísticos y oferta de 
servicios de alta calidad.

Por las cifras se estima que a Cozumel arriben 
poco más de cinco millones de pasajeros 
y para Mahahual más de un millón de 
visitantes, todo esto a bordo de cerca de mil 
666 cruceros. Así lo manifestó el Gobernador 
del Estado, Carlos Joaquín González, luego de 
finalizar la reunión de trabajo con presidentes 
de las navieras de Florida-Caribbean Cruise 
Association (FCCA).

Con esta tendencia, en 2018 Cozumel también 
obtendría el título de la terminal marítima 
con mayor movimiento del mundo, añadió el 
Gobernador de Quintana Roo.

Luego de compartir opiniones y dar a 
conocer proyectos a futuro enfocados en el 
mejoramiento del destino y la satisfacción 
del turista, Carlos Joaquín indicó que los 
planes de expansión están directamente 
relacionados con la generación nuevos 
productos turísticos de Quintana Roo.

“En la medida de ese crecimiento y mejora, 
podremos tener un mayor número de 
pasajeros”, expresó el gobernador de 
Quintana Roo.

Cozumel y Mahahual listos para recibir más 
de seis millones de cruceristas en 2018

En esta reunión estuvieron presentes Michele 
Paige, presidente de la FCCA; Adam Ceserano, 
vicepresidente de la FCCA; Frank del Río, 
presidente & CEO de la Norwegian Cruise 
Line Holdings Ltd.; Rick Sasso, chairman 
de la MSC Cruises (USA) Inc.; Albino Di 
Lorenzo, vicepresidente cruise operation de 
la MSC Cruises (USA) Inc., y Adam Goldstein, 
presidente & CEO, de la Royal Caribbean 
Cruises Ltd.

Cruceros llegarán a Cozumel y 
Mahahual con poco más de seis 

millones de turistas

El gobernador Carlos Joaquín se reunión con 
presidentes de navieras de la Florida-Caribbean 
Cruise Association, el crecimiento de cruceristas 
está relacionado directamente con nuevos 
productos turísticos.

Especial / La Revista 
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Hoy en día el tema de 
comunicación es tan común 
como desgastado. Todos 

los problemas surgen por falta de 
comunicación, todos sabemos que 
tenemos que aprender a ser más 
asertivos, pero pocos sabemos, 
¿Cómo se hace eso? Cuando entendí 
la manera en que se comunica cada 
personalidad, me di cuenta que el 
Eneagrama es como un traductor 
universal que te permite entender 
lo que el otro realmente quiso decir 
y porqué lo dijo. También entendí 
porque cuando yo decía una cosa, 
los otros entendían otra. Es por 
ello que la comunicación se mejora 
notablemente. Pero recordemos 
aquello que nos decían en primaria. 
La comunicación quiere decir 
compartir algo o poner en común, 
generalmente un mensaje. 

Para ello necesitamos un emisor (que 
manda el mensaje); un receptor (que 
reciba el mensaje) y un mensaje que 
será transmitido. 

 Lo que sucede normalmente, es 
que el mensaje llega totalmente 
distorsionado, y nuestro receptor 
no siempre entiende lo que 
quisimos decir. Esto pasa porque 
cada personalidad distorsiona la 
realidad de una manera diferente. 
El Eneagrama nos ayuda a traducir 
lo que el otro quiso decir, y también 
a modificar nuestra manera de 
comunicarnos para que el mensaje 
llegue menos distorsionado a la otra 
persona. 
 Si recuerdas que en artículo anterior 
de Neurcienicas del Eneagrama 
hablámos de la manera en que 
nuestro cerebro distorsiona la 
realidad, Hoy veremos cómo es que 
lo hace. 

El Eneagrama plantea que existen 
tres filtros de distorsión en el emisor

 
 

Estilo de Hablar: 
El patrón general que tenemos 
de hablar y el contenido de lo 
que hablamos realmente. Cada 
personalidad prefiere usar ciertas 
palabras que mandan mensajes de 
los que muchas veces no estamos 
conscientes. 

Lenguaje Corporal: 
Son todos los gestos y movimientos 

que hacemos de manera inconsciente 
y son característicos de cada 
personalidad. Postura, Expresiones 
faciales, movimientos de las manos, 
gesticulaciones, nivel de energía 
y cientos de otros mensajes no 
verbales que enviamos.

Punto Ciego: 
Información inconsciente y no 
intencional que transmitimos a las 
personas, la cual es visible para ellas, 
pero invisible para nosotros. Este 
es ciego solamente para el dueño, 
porque los demás lo padecen todos 
los días. 

DESARROLLO
HUMANO Y EMPRESARIAL

Eneagrama y comunicación
Por Adelaida Harrison *
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Filtro del Receptor: Son los 
Modelos Mentales inconscientes y 
suposiciones que alteran la forma en 
la que oímos y recibimos lo que otros 
dicen. 

Cuando sentimos que lo que van a 
decirnos afecta nuestra creencia 
básica, dejamos de escuchar y 
empezamos a pensar en cómo 
defendernos. Cada personalidad 
tiene una creencia básica diferente 
y es importante saber cuál es la de 
nuestro interlocutor, para que el 
mensaje llegue sin distorsiones y 
realmente escuche lo que queremos 
decir.

Así que si unimos todos estos filtros, 
nuestra comunicación puede resultar 
un verdadero DESASTRE!

Hay mucha información respecto a 
este tema, pero hoy te diré cuando 
deja de escuchar cada personalidad 
para que lo tengas en mente si 
realmente quieres que la otra persona 
escuche lo que quieres decir:

UNO o “Reformador”: Deja de 
escuchar cuando se siente criticado 
o duda de la integridad de la otra 
persona. 

DOS o “Colaborador”: Deja de 
escuchar cuando se preocupa por 
agradar a los demás, o piensa que su 
relación se va a ver afectada. 

TRES o “Ejecutor”: Deja de escuchar 
cuando la información pueda 

interferir con sus metas, dañar su 
imagen o no le interesa. 

CUATRO o “Creativo”: Deja de 
escuchar cuando siente que no lo 
entienden, percibe rechazo o desaire.
 
CINCO u “Observador”: Deja de 
escuchar cuando se me acercan 
demasiado, me exigen mucho o me 
sobrecargan de emociones. 

SEIS o “Cuestionador”: Deja 
de escuchar cuando percibe 
incongruencia, o no confía en esa 
persona.

SIETE u “Optimista”: Deja de 
escuchar cuando se siente limitado o 
restringido.

OCHO o “Protector”: Deja de escuchar 
cuando ve débil o inseguro a su 
interlocutor. 

NUEVE o “Mediador”: Deja de 
escuchar cuando percibe presión o 
enojo en la otra persona. 

Te recomiendo que leas un poco más 
acerca de este tema y verás que 
te sorprenderá la manera en que 
mejoran tus relaciones.

* Adelaida Harrison, 
Enneagram Coaching Center México.

Página: www.enneagramcenter.com.mx 
Facebook: Enneagram Coaching Center

Twitter: @Coacheneagrama
Informes Mérida: 999-486-2082
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Los cuatro candidatos a la gubernatura del estado se 
comprometieron a realizar 10 acciones de interés para 
el sector empresarial y de impacto positivo para todos 

los yucatecos, esto ante empresarios afiliados a la Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (CANACO 
SERVYTUR).

En el Foro Democrático, organizado por la CANACO Mérida, 
los abanderados del PAN y Movimiento Ciudadano, 
Mauricio Vila Dosal, del PRI, PVEM y PANAL, Mauricio Sahuí 
Rivero, de MORENA, PES y PT, Joaquín Díaz Mena y del PRD, 
Jorge Zavala Castro, respondieron a los cuestionamientos 
de los empresarios sobre diferentes temas.

Por espacio de una hora con 40 minutos, los candidatos 
respondieron 10 preguntas, con tiempo de un minuto para 
cada una, sobre: Transparencia, rendición de cuentas, 
economía, infraestructura, seguridad, turismo, mejora 
regulatoria, modernización de servicios y salud.

Acompañado de la consejera presidenta y del secretario 
técnico del IEPAC, María de Lourdes Rosas Moya e Hidalgo 
Victoria Maldonado, el presidente de la Cámara Nacional de 
Comercio, Servicios y Turismo de Mérida, Michel Salum Francis, 
abrió el foro, cuyo objetivo es motivar el voto razonado.

El líder empresarial destacó la importancia de este 
foro, que busca contribuir a la creación de propuestas 
consensadas que den un nuevo auge a la economía local, 
con el beneficio a la sociedad, la cual debe ser la prioridad 
de toda acción de gobierno.

La participación ciudadana en la democracia es el factor 
fundamental para legitimar la credibilidad de un proceso, 
que a la vez motiva a otros sectores a ser parte de una 
jornada electoral, con el objetivo de hacerlo transparente, 

propositivo y serio, subrayó.

Salum Francis reconoció la disposición y asistencia de 
los cuatro los candidatos a la gubernatura del estado, 
a quienes se les presentó los planteamientos de los 
sectores del comercio, servicios y turismo, que consideran 
más importantes para seguir creciendo económicamente, 
así como para mantener la seguridad, pero sobre todo 
para tener una administración transparente, moderna en 
tecnología y cercana al ciudadano.

Como organismo empresarial plural, incluyente y 
propositivo, abrimos hoy nuestro aforo para brindar a 
los candidatos al gobierno del estado la oportunidad 
de exponer sus principales propuestas, en especial que 
escuchen nuestros planteamientos, para que los incluyan 
en sus planes de trabajo, anotó.

Con este ejercicio se creará el vínculo para, que al momento 
de que sean autoridad, se mantenga la dinámica de trabajar 
de manera activa y coordinada en temas de promoción 
económica y de interés para nuestros asociados.

El presidente de la CANACO Mérida aclaró que este ejercicio 
no concluye al terminar el foro, sino que los empresarios 
de la CANACO Mérida integrarán un comité y mesas de 
trabajo para ir analizando los avances de sus compromisos 
adquiridos, mediante el seguimiento y evaluación de sus 
acciones, porque realmente a la sociedad le interesa que 
su gobierno cumpla lo que promete.

Antes de concluir el foro, los cuatro candidatos al gobierno 
respondieron tres preguntas del público, así como dijeron 
un mensaje final, de dos minutos, y se les entrego un sobre 
con las preguntas que no pudieron contestar y que los 
asistentes entregaron durante el foro.

Canaco-Mérida reúne a candidatos a la 
gubernatura en un Foro Democrático
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